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Le Maroc est encore une fois cité dans un rapport mondial sur son implication directe dans
le trafic de drogue. Il est accusé par l'Office des Nations unies contre la drogue et le crime
(ONUDC) de faciliter ce trafic et de noyer de résine de cannabis le Sahel, ainsi que d'autres
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Aïd eL-AdhA

appel au respect des consignes
lors du sacrifice  

La Direction générale de la Protection civile a émis, hier, une série de consignes afin de prévenir contre
divers accidents pouvant survenir lors du sacrifice, tels que les incendies et les blessures graves dues à la
mauvaise utilisation des couteaux, hachoirs et appareils de cuisson à l’origine de nombreuses victimes, en

particulier les enfants.

La Protection civile recommande aux
citoyens, par le biais d’un communiqué
rendu public, de ne jamais mettre les

couteaux et haches à même le sol, de bien
entreposer les chalumeaux, la tabouna, allu-
mettes et briquets et de les garder hors de la
portée des enfants. En sus, elle préconise de
vérifier la « conformité du tuyau et du déten-
deur de gaz utilisés pour relier la bouteille de
gaz butane et la tabouna » et de veiller à ce
que l’emplacement des chalumeaux et la
tabouna soit loin des tentures et meubles afin
d’éviter un incendie.
Il est conseillé également de ne pas laisser les
enfants s’approcher du feu ou de jouer avec
les allumettes, de ne jamais installer de barbe-
cue à l’intérieur ou à proximité des forêts et de
mettre les déchets dans de sacs fermés et les
placer dans les bacs à ordures pour éviter l’en-
gorgement des avaloires.
D’autre part, des consignes concernant les
jouets ont été énoncées à l’encontre des
parents qui doivent être vigilants et prudent
vu la dangerosité de ces derniers qui pouvant
comporter de petites pièces ou présenter
d’autres aspects qui les rendent dangereux
pour les plus petits, à savoir des pièces des-
serrées ou brisées et des bords tranchants ,
d’où la nécessiter de les vérifier.  
En outre, la même source a souligné qu’ « il
est impératif de de lire et suivre les recom-
mandations liées à l’âge, les avertissements,
les consignes de sécurité et les instructions
d’assemblage accompagnant le jouet et de pri-
vilégier les jouets sur lesquels apparaissent les
coordonnées du fabricant ou de l’importa-
teur ».
« Les emballages de jouets, ainsi que la mous-
se, les broches et les attaches doivent être reti-
rés et jetés rapidement, ces articles présentant
un risque d’étouffement ou d’étranglement
pour les enfants » a noté le communiqué. Met-

tant en garde, la protection civile a affirmé
que « Les jeunes enfants, surtout ceux de
moins de trois ans, mettent souvent des objets
dans leur bouche ce qui les expose au risque
d’étouffement ».
Concernant les jouets, surtout ceux qui sont
en peluche ou en matière souple, le communi-
qué a estimé qu’ « ils doivent être gardés à
l’écart des sources de chaleur, car ils pour-
raient prendre feu et causer des blessures ou
des dommages matériels ».
Sur un autre registre à savoir les accidents de
la circulation, la protection civile a appelé les

usagers de la route de respecter le code de la
route, éviter les excès de vitesse, respecter la
distance de sécurité et faire des pauses en cas
de fatigue ou somnolence. 
« Les jeunes motards doivent, pour leur part,
se conformer à la nécessité de porter le casque
comme moyen de protection » a indiqué le
communiqué. Il convient de noter que la Pro-
tection civile a mis à la disposition des
citoyens les numéros « 1021 » et le « 14 »
pour appeler ses secours tout en veillant à pré-
ciser la nature de l’accident ou de l’incendie et
le lieu exact. Samia Acher

chALLeNge «eNgiNeeriNg ANd iNNovAtioN» d’ALgeriA veNture

trois projets innovants récompensés
trois projEts universitaires dans le
domaine de la robotique et de l’intelligen-
ce artificielle ont été sélectionnées, lundi,
parmi les plus innovant, à l’issu de la pre-
mière édition du concours « Engineering
and Innovation », organisé par Algeria
Venture, premier accélérateur de start-up
public, activant sous la tutelle du ministè-
re des Sstart-up et de l’Economie de la
connaissance. Le premier prix a été rem-
porté par l’équipe de l’université de
Béchar, composée d’étudiants des facultés
des sciences exactes et de technologie, qui
a présenté un projet destiné au domaine
l’agriculture. Les étudiants finalistes ont
présenté un robot intelligent en mesure de
diagnostiquer des pathologies qui affectent
certaines cultures.
Le deuxième prix a été décerné à l’équipe
de l’université de Constantine (Frères
Mentouri et Abdelhamid-Mehri), compo-
sée d’étudiants des facultés de l’informa-
tique et l’électromécanique, qui est parve-
nue à créer un robot de gestion des stocks.
Tandis que l’équipe de l’université d’Al-
ger, composée d’étudiants de l’Ecole
nationale polytechnique d’El Harrach et de
l’université Alger 1, des facultés de l’in-
formatique et la mécanique, ont eu le troi-

sième prix, en proposant un drone automa-
tisé fonctionnant avec l’intelligence artifi-
cielle. Des chèques de 500 000 dinars, de
300 000 et de 200 000 dinars ont été remis,
respectivement au premier, deuxième et
troisième lauréat de ce concours. Les cri-
tères d’évaluation incluent l’innovation,
l’impact potentiel sur l’économie du pays
et la société, ainsi que d’autres critères
spécifiques à chaque filière. Les organisa-
teurs du prix sont convaincus que les fina-
listes représentent les projets les plus inno-
vants par rapport aux autres projets. « Les
innovations présentées sont des projets à
travers lesquels des startups peuvent être
créées », a affirmé le ministre de des Start-
up, de l’Economie de la connaissance, et
des Micro-entreprises, Yacine El-Mahdi
Oualid, en marge de la cérémonie de remi-
se des prix, qui s’est déroulée au stand
d’Algeria Venture, à la Foire internationa-
le d’Alger (FIA 2023). Le ministre a tenu
à féliciter les lauréats et les participants au
concours, assurant que ce concours a per-
mis de découvrir des talents dans divers
domaines parmi les étudiants des universi-
tés nationales. Organisé en partenariat
avec le ministère de l’Enseignement supé-
rieur et de la Recherche scientifique, et

soutenu par des entreprises publiques et
privées activant dans divers secteurs, le
concours « Engineering and Innovation »
s’est déroulé durant cinq jours, soit du 20
au 24 juin 2023, attirant près de 100 étu-
diants issus de 12 universités à travers le
pays, notamment de Tamanrasset, Ghar-
daïa, Tissemssilt, Alger, Oran, Sidi Bel
Abbès, Mostaganem, Constantine, Béchar,
Tlemcen, M’sila.
Pour le directeur général d’Algeria Ventu-
re, Sid Ali Zerrouki, ce challenge vise à
inciter les étudiants à s’engager dans l’en-
trepreneuriat et l’innovation et à bénéficier
des dispositifs offerts par les autorités
publiques afin de répondre aux besoins
croissants de l’économie algérienne en
matière de création d’entreprises et de
création d’emplois.
« A travers le lancement de ce défi, Alge-
ria Venture vise à stimuler la créativité et
l’ingéniosité des étudiants universitaire en
leur offrant une plateforme pour dévelop-
per des innovations basées sur l’intelligen-
ce artificielle dans les domaines des
drones, des voitures autonomes et des bras
robotisés », a indiqué M. Zerrouki, préci-
sant que le concours coïncide avec leur
deuxième participation au Salon Interna-

tional d’Alger. Ce concours permettra, a-t-
il dit, aux étudiants de mettre en pratique
leurs connaissances académiques et
d’échanger des idées avec d’autres pas-
sionnés d’ingénierie et d’innovation.
« Cela permettra également d’encourager
la coopération scientifique interdiscipli-
naire, en réunissant des étudiants spéciali-
sés en informatique, en ingénierie, en élec-
tronique et en électromécanique », a-t-il
estimé.
Le concours offre, selon lui, une platefor-
me pour développer des innovations
basées sur l’intelligence artificielle dans
les domaines des drones, des voitures
autonomes et des bras robotisés.
De son côté, le ministre de l’Enseignement
supérieur et de la Recherche scientifique,
Kamel Baddari, a assuré que ces concours
ont le mérite d’inculquer une culture d’in-
novation et de compétitivité parmi les étu-
diants.
Il a ajouté, de ce fait, que les lauréats, ainsi
que les concurrents ont une grande chance
de pouvoir créer leur propre startup et
contribuer à la création des richesses et de
la valeur ajoutée dans la relation universi-
té-économie.

Lynda Louifi

ConCours dE
mAthémAtiquEs
tebboune ordonne la
prise en charge des
participants
LEs jEunEs participants aux
différents concours internatio-
naux de mathématiques seront
dorénavant pris en charge par
l’Etat pour doubler leurs
chances de réussite, a annoncé,
hier, le ministre de l’Education
nationale, Abdelhakim Belabed.
Le ministre qui intervenait à
l’occasion du Forum internatio-
nal sur l’enseignement des
mathématiques, tenu hier à
Alger, a assuré que le président
de la République, M. Abdel-
madjid Tebounne, a ordonné la
prise en charge de l’ensemble
des participants aux différents
concours internationaux de
mathématiques vu le potentiel
dont ils font preuve.
M. Belabed a rappelé que la
filière des mathématiques occu-
pait les premières places au
baccalauréat, au cours des
années précédentes, relevant
une nette amélioration des
résultats des mathématiques
dans le secteur de l’éducation
nationale ces dernières années.
Il a insisté auprès des
conseillers de son secteur à
valoriser l’enseignement de
cette matière.
Le ministre, faut-t-il le souli-
gner, avait réitéré lors de ses
rencontres avec les cadres de
son secteur la nécessité d’en-
courager les bacheliers à
s’orienter vers les filières
mathématiques, compte tenu de
leur importance dans le déve-
loppement scientifique et tech-
nologique du pays.
Il est à rappeler que l’Algérie a
décroché la première place lors
de la 40e édition des Olym-
piades des mathématiques des
Balkans, qui ont eu lieu du 8 au
13 mai dernier.  
Cette performance a été réalisée
par l’élève Mohamed Wacyl
Meddour, qui avait fait un score
total de 31 points.

Lynda L.
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exercice tActique «fAdjr 2023»

L’algérie, une citadelle de paix
et de sécurité

L’Algérie, qui exploite ses moyens militaires pour préserver sa souveraineté face aux tentatives de
déstabilisation, a toujours été une citadelle de paix et de sécurité et n’a jamais constitué une source de
menace ou d’agression sur quiconque. C’est ce qu’a affirmé le président de la République, Abdelmadjid

Tebboune, avant-hier à Djelfa.

«il n’est un secret pour personne
que l’acquisition des moyens de
force est une de nos priorités,

pour préserver notre souveraineté face aux
tentatives de déstabilisation dans notre
région», a soutenu le chef de l’Etat en
marge de l’exécution de l’exercice tactique
avec munitions réelles «Fadjr 2023» qu’il a
supervisé au Polygone de tir et de
manœuvres dans la wilaya de Djelfa (1ère
Région Militaire).
L’Algérie exploite de la manière la plus
optimale ces moyens matériels et humains
dans le seul objectif de protéger ses fron-
tières, ses positions stratégiques, de lutter
contre la migration clandestine, le trafic de
drogue, et tout récemment le faux-mon-
nayage, a souligné M. Tebboune, tout en
relevant que la conjoncture régionale nour-
rit davantage la détermination de l’Etat
Algérien à moderniser son système de
défense et ses équipements et à mieux les
maîtriser. A cette occasion, le Président
Tebboune s’est dit amplement satisfait du
niveau atteint par l’Armée nationale popu-
laire (AnP), exprimant ses «félicitations à
l’AnP, à son commandement, à ses offi-
ciers, sous-officiers et hommes de troupe».
Félicitant, par la même, «fièrement» l’en-
semble des militaires pour «le succès de
l’exercice tactique effectué avec brio et une
parfaite maîtrise», le président de la Répu-
blique a indiqué que «l’Algérie est l’un des
rares pays à avoir réalisé ce type d’exer-
cices avec des munitions réelles».
«Je remercie tous ceux qui ont préparé,
participé et contribué au succès de l’exerci-
ce tactique, qui témoigne du niveau de
développement et de la synergie opération-
nelle d’exécution», a conclu le président de
la République, souhaitant «plein succès à

tous». Il est à noter que l’exercice tactique
‘’Fadjr 2023’’, intervenant dans le cadre du
programme de préparation des forces pour
l’année 2022-2023, a été exécuté par les
unités de la 12ème Division d’Infanterie
mécanisée à Djelfa, appuyées par des uni-
tés des différentes forces et armes.
Selon des images diffusées  par la télévi-
sion nationale, le chef de l’Etat a suivi un
exposé présenté par le Commandant de la
12ème Division d’infanterie mécanisée
portant sur l’idée générale, les étapes et les
objectifs de cet exercice tactique, avant de
suivre son déroulement au niveau du poly-
gone de tir et de manœuvres.
Les actions de combat de cet exercice ont
été exécutées avec un professionnalisme
élevé, tant sur le plan tactique qu’opéra-
tionnel, reflétant les grandes capacités des

équipages et des Commandants sur tous les
échelons, notamment en termes d’exploita-
tion du terrain, de coordination entre les
unités participantes, de montage et de
conduite des opérations, ainsi que de maî-
trise d’emploi des divers systèmes d’armes
et équipements mis à disposition, ce qui a
contribué à l’obtention de résultats très
satisfaisants traduits par la précision des
tirs et le strict respect des plans élaborés et
des timings. 
M. Tebboune a été accueilli à son arrivée
au Polygone de tir et de manœuvres dans la
wilaya de Djelfa par le Chef d’Etat-major
de l’Armée nationale populaire (AnP), le
Général d’Armée, Saïd Chanegriha, où une
formation militaire des différentes forces
lui a rendu les honneurs.

Mohamed Mecelti

rELAtions 
ALgéro-russEs
renforcement de 
la coopération dans le
domaine spatial
L’ALgériE et la Russie ont exprimé leur
volonté de renforcer leur coopération dans
le domaine spatial lors d’une rencontre,
hier à Alger, entre le directeur général de
l’Agence spatiale algérienne (ASAL),
Azzedine Oussedik, et son homologue de
l’Agence spatiale russe (ROSCOSMOS),
Yuri Borisov.
La rencontre qui s’est tenue au Centre
d’exploitation des systèmes de télécom-
munications spatiaux, a été l’occasion
pour les deux parties de présenter leurs
programmes spatiaux respectifs et
d’échanger leurs points de vue sur les
modalités et les axes de la coopération
bilatérale. Dans une déclaration à la pres-
se, M. Oussedik a indiqué que «l’évène-
ment que nous célébrons aujourd’hui
reflète notre volonté de renforcer notre
coopération dans les domaines des tech-
nologies spatiales, conformément aux
aspirations de nos deux pays, notamment
après la signature de l’accord gouverne-
mental de coopération algéro-russe dans
le domaine de l’exploration et de l’utilisa-
tion de l’espace à des fins pacifiques, à
l’occasion de la récente visite d’Etat effec-
tuée par le Président de la République, M.
Abdelmadjid Tebboune, en Russie».
Après avoir relevé le caractère «haute-
ment symbolique» d’honorer la mémoire
du cosmonaute Youri Gagarine à l’occa-
sion du 60e anniversaire du premier vol de
l’homme dans l’espace, M. Oussedik a
ajouté que cette commémoration «symbo-
lise l’ambition d’une coopération spatiale
fructueuse et durable avec un pays ami,
qui est la Fédération de Russie». De son
côté, M. Borisov a indiqué avoir eu avec
son homologue algérien des discussions
«très riches» qui s’inscrivent, a-t-il dit,
«en continuité de la récente visite d’Etat
du Président Tebboune à Moscou». Il a
estimé, en outre, que le programme spatial
algérien à l’horizon 2040, présenté aujour-
d’hui, «nous permet d’ouvrir une nouvel-
le page d’une coopération pratique entre
la Russie et l’Algérie dans le domaine de
l’espace».
Pour rappel, l’Algérie et la Russie avaient
signé, lors de la visite d’Etat du président
de la République M. Abdelmadjid Teb-
boune en Russie mi-juin, un accord-cadre
visant à définir les termes fondamentaux
des relations bilatérales dans le domaine
des activités spatiales.
A l’issue de cette rencontre, un buste à
l’effigie du cosmonaute russe, Youri
Gagarine, offert par la Russie, a été inau-
guré par les deux responsables, en présen-
ce notamment de l’ambassadeur de Russie
en Algérie, Valérian Shuvaev, et d’un
représentant du ministère des Affaires
étrangères et de la Communauté nationale
à l’étranger.
notant que l’agence gouvernementale
Roscosmos, dont l’activité est le domaine
spatial civil, a été créée le 25 janvier 1992
avec un budget de 150 millions de dollars.
Mais avec l’arrivée au pouvoir du prési-
dent russe Vladimir Poutine, le program-
me spatial russe va véritablement décoller.
En 2002, son budget passe la barre des
700 millions de dollars et va alors procé-
der à la rénovation de ses différents satel-
lites. C’est un succès, car un engagement
avec la station spatiale internationale voit
le jour dans la même année.
Ce partenariat va permettre à l’Algérie
d’acquérir des compétences et une impor-
tante expérience dans le domaine spatial.
Il est à rappeler également que les rela-
tions algéro-russes ont pris une nouvelle
dimension notamment après la visite du
président de la République Abdelmadjid
Tebboune en Russie qui a été sanctionnée
par la signature d’une Déclaration de par-
tenariat stratégique approfondi.

Mohamed M.

jourNée iNterNAtioNALe coNtre Le trAfic de drogue

LE mAroC est encore une fois cité dans
un rapport mondial sur son implication
directe dans le trafic de drogue. Epinglé
l'an dernier déjà, le Maroc est encore accu-
sé de faciliter ce trafic, dénoncé pourtant
par les Etats Unis et les nations Unies,
inquiets des répercussions sur la santé et
l'économie des pays de la planète.
L'Office des nations unies contre la drogue
et le crime (OnUDC) a indiqué que « les
chaînes d'approvisionnement établies qui
servaient à l'origine au trafic de résine de
cannabis du Maroc vers le reste de l'Euro-
pe, notamment les Pays-Bas, en passant par
l'Espagne, pourraient avoir été adaptées
pour assurer également le trafic de cocaïne
destinée aux distributeurs des Pays-Bas ».
Outre les voies terrestres, « l'importance
accrue du trafic maritime apparaît claire-
ment dans le cas du Maroc et ce, depuis
2016 », estiment les rédacteurs du rapport
pour qui il "semble que des quantités
importantes de cocaïne arrivent directe-
ment au Maroc par voie maritime et non
par transbordement depuis l'Afrique de
l'Ouest ». L'OnUDC indique qu'au niveau
mondial, plus de 296 millions de personnes
ont consommé des drogues en 2021, soit
une augmentation de 23% en 10 ans, le
cannabis restant de loin la drogue la plus
largement utilisée selon l'OnU.

Dans ce contexte, l'OnUDC précise dans
son rapport que le Maroc était à l'origine de
la majorité du trafic de la résine de canna-
bis enregistré en 2021 au Sahel, destiné
souvent à d'autres pays de l'Afrique du
nord et parfois à des pays du Moyen-
Orient et de l'Europe. Pour rappel, dans son
rapport mondial sur les drogues 2022,
l'OnUDC avait indiqué que le Maroc était
toujours à la tête des principaux pays d'ori-
gine et de départ de la résine de cannabis,
ce qui fait du royaume le premier produc-
teur et exportateur mondial de cette drogue.
Et le département d’Etat américain s'était
également inquiété récemment de l’am-
pleur du blanchiment d’argent au Maroc
issu du trafic de cannabis et du transit de la
cocaïne destinée à l’Europe.
Pour sa part, le secrétaire général des
nations unies, Antonio Guterres, a appelé
hier la communauté mondiale à poursuivre
l’action qu’elle mène pour mettre fin à
l’abus et au trafic de drogues. La déclara-
tion intervient dans un message publié à
l'occasion de la Journée internationale
contre l'abus et le trafic de drogues, célé-
brée le 26 juin de chaque année.
Selon Antonio Guterres, des dizaines de
millions de personnes souffrent de troubles
liés à l’usage de drogues et moins d’un cin-
quième d’entre elles reçoivent un traite-

ment. Pour M. Guterres, les personnes qui
font usage de drogues sont victimes à
double titre : « d'abord des effets nocifs des
drogues elles-mêmes, puis de la stigmatisa-
tion et de la discrimination ».
Il a souligné l'importance de développer
des programmes de prévention et de prise
en charge thérapeutique ainsi que les ser-
vices de santé au profit de ces personnes.
Selon des experts, la « production peu coû-
teuse, rapide et facile » des drogues de syn-
thèse a profondément transformé de nom-
breux marchés dans le monde. L’avertisse-
ment a été transcrit dans ce rapport de
l’OnU, pointant des « conséquences désas-
treuses ». Le fentanyl, un opiacé de synthè-
se 50 fois plus puissant que l'héroïne, « a
radicalement modifié la consommation des
opioïdes en Amérique du nord », écrit l'Of-
fice des nations unies contre la drogue et le
crime (OnUDC) dans un communiqué
accompagnant la publication de son rap-
port annuel. En 2021, la majorité des morts
par overdose dans cette région lui étaient
imputables. Et la production de telles sub-
stances risque d'augmenter encore. Encore
plus inquiétant, le nombre de personnes
souffrant de troubles liés à leur consomma-
tion a bondi de 45% sur la même période.
Or une personne sur cinq seulement est
prise en charge.  Mohamed Kouini

Le Maroc pointé du doigt
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ExportAtions hors
hydroCArburEs
un bon qualitatif
LEs ExportAtions hors
hydrocarbures de l’Algérie qui ont
totalisé près de 7 milliards de dollars
en 2022, en progression de 30% par
rapport à 2021, après la hausse de
120% en 2021 ont été marquées ces
trois dernières années par une grande
diversification, en plus d’une
évolution très notable en valeur et en
volume, notamment pour les
matériaux de construction, la branche
métallurgie-sidérurgie et
l’agroalimentaire.
Ce sont ainsi les matériaux de
construction qui ont marqué des
hausses historiques surtout pour le
rond à béton, passant de 31,8
millions de dollars en 2020 à 352
millions de dollars en 2021, soit une
hausse 1007%, avant d’atteindre
577,45 millions de dollars l’année
écoulée (+64%), selon les données
d’Algex.
Le ciment est également bien classé
avec des exportations de 424 millions
de dollars (+97,2%) en 2022 contre
215 millions de dollars en 2021 et
83,51 millions de dollars en 2020.
La céramique a également enregistré
un bond de 863% passant de 1,65
million de dollar en 2021 à 15,91
millions de dollars en 2022.
Dans la catégorie des produits
chimie, parachimie et dérivés
d’hydrocarbures, les exportations
d’engrais se sont élevées à 1,8
milliard de dollars en 2022, en
hausse de 30,59% par rapport à 2021
durant laquelle elles se sont chiffrées
à 1,4 md dollars, contre près de 800
millions de dollars en 2020.
Les solvants naphta, hélium et le
benzène ont connu en 2022 les plus
importantes hausses avec des
exportations de respectivement 773,8
millions de dollars (42,7%), 78
millions de dollars (16,28%) et 51,78
millions de dollars (115%).
S’agissant de la branche métallurgie
et sidérurgie, dont les expéditions
ont totalisé l’année dernière un
montant total de 423,4 millions de
dollars, elle a vu certains de ses
produits enregistrer des progression
significatives. C’est le cas
notamment des tubes, tuyaux et
profilés en fer ou en acier dont le
montant, qui était moins d’un million
de dollar en 2021, a connu un bond
de 4527% à 14 millions de dollars en
2022.
Les exportations de produits agro-
alimentaires ont enregistré des
hausses significatives en 2022, dont
notamment les biscuits additionnés
d’édulcorants avec 9,6 millions de
dollars (+60,9%), les jus et mélanges
de jus avec 1,8 million de dollar
(+39,457) et chocolat et autres
préparations alimentaires contenant
du cacao avec des exportations de 1,6
million de dollars (+17,642).
Sur la même période, les caroubes et
graines de caroubes ont augmenté de
109% pour des expéditions d’une
valeur de 38,12 millions de dollars en
2021, tandis que pour les dattes les
exportations sont passées de 73
millions de dollars en 2020 à 78,9
millions de dollars en 2021 (+8%).

R. E. 

LA nouvELLE  cartographie de distribu-
tion du lait subventionné vient d’être adop-
tée par le ministère de l’Agriculture et du
Développement rural et le ministère du
Commerce et de la Promotion des exporta-
tions, en vue d’assurer un approvisionne-
ment régulier à travers le pays et remédier
aux perturbations enregistrées dans la dis-
tribution de ce produit vital.
Le ministre du Commerce, Tayeb Zitouni,
a expliqué qu’il a été procédé à la révision
et l’adoption d’une nouvelle cartographie
de distribution du lait, en application des
orientations du président de la République,
M. Abdelmadjid Tebboune visant le contrô-
le du marché du lait subventionné, l’appro-
visionnement et de l’organisation du mar-
ché local ainsi que de la préservation du
pouvoir d’achat des citoyens.
Dans une déclaration en marge d’une ren-
contre de coordination avec le ministre de
l’Agriculture, Abdelhafid Henni, en pré-
sence de cadres des deux départements, M.
Zitouni a fait savoir que l’application de
cette nouvelle cartographie se fera en fonc-
tion de plusieurs critères et conditions rela-
tifs au marché local, assurant que  les
lacunes enregistrées en matière d’approvi-
sionnement en matière de produits de large
consommation seront comblées durant les
prochains jours, grâce aux mesures à
mettre en œuvre en collaboration avec le
ministère de l’Agriculture.
De son côté, le ministre de l’Agriculture a
indiqué qu’au vu des quantités énormes

injectées durant le mois de ramadhan pour
assurer la disponibilité du lait sur le mar-
ché, une révision de la cartographie de dis-
tribution s’imposait pour le réguler à
l’échelle nationale et éviter la pénurie.

unE soCiété pour réguLEr
LEs produits AgriCoLEs

La rencontre a été l’occasion aussi d’an-
noncer la création de la société algérienne
de régulation des produits agricoles
(SARPA) à l’effet de réguler l’approvision-
nement en produits de large consommation
et de s’orienter vers l’exportation de la sur-
production afin d’assurer l’équilibre sur le
marché national.
Cette nouvelle société vise, selon M.
Henni, à mieux contrôler la production
pour approvisionner le marché national en
produits de large consommation, notam-
ment en fruits et légumes, tout en orientant
le surplus de production vers l’exportation,
et ce, en étroite collaboration avec le minis-
tère du commerce.
Il s’agit, dans un premier temps, ajoute le
ministre, de satisfaire le marché local, puis
d’exporter, tout en ouvrant la voie aux
entreprises, tant privées que publiques, à
condition qu’elles remplissent les condi-
tions énoncées dans le cahier des charges et
qu’elles répondent aux exigences adminis-
tratives, techniques et sanitaires.
A cet égard, le ministre du Commerce a
salué cette initiative visant à augmenter le

taux des exportations hors hydrocarbures,
en soulignant que «des discussions ont eu
lieu entre les deux ministères, notamment
au sujet de l’exportation de l’oignon, de
l’ail, de la pomme de terre, et de la tomate
conditionnée, outre l’aliment de bétail qui
enregistre un surplus de production».
Tayeb Zitouni a également évoqué une
«étude à moyen terme, visant à approvi-
sionner les agriculteurs en aliments de
bétail avec l’association de différents
offices, ce qui contribuera à la réduction
des prix du bétail à l’avenir».
Pour rappel, la mise en place d’une nouvel-
le cartographie pour le lait subventionné a
été annoncée par le ministre de l’Agricultu-
re en février passé, indiquant que «la distri-
bution du lait subventionné au niveau
national se fera suivant une nouvelle carte
après le mois de Ramadhan», afin d’assurer
une meilleure couverture.
Supervisée par une commission interminis-
térielle, composée de représentants des sec-
teurs de l’agriculture, du commerce et des
finances, la carte de distribution du lait
subventionné comprend des mécanismes
de traçage du lait afin d’éviter toute éven-
tuelle déviation lors de son transport et de
sa distribution.
L’élaboration de cette carte a été faite selon
le nombre d’habitants par communes et par
wilayas, tout en tenant compte de la locali-
sation des laiteries publiques et privées,
avait expliqué le ministre.

Lynda Louifi

LAit suBveNtioNNé

nouvelle cartographie de distribution

Les deux hauts respon-
sables se sont entretenus
sur les moyens de déve-

lopper les mécanismes de tra-
vail de l’organisation, en se
basant notamment sur une
connaissance des changements
survenus dans l’industrie pétro-
lière et gazière, et ce, à l’échel-
le mondiale.
Lors de cette rencontre qui
s’est tenue en présence des
cadres du ministère de l’Ener-
gie et des Mines, les deux par-
ties ont évoqué les relations de
coopération entre l’Algérie et
l’organisation et les moyens de
les développer, ainsi que les
orientations et les enjeux de
l’industrie du pétrole et du gaz.
Le ministre de l’Energie et des
Mines a indiqué que les discus-
sions ont également tourné
autour des «travaux futurs à
court et long termes auxquels
nous participerons au sein de
l’organisation, ainsi que les
programmes de formation de
l’Organisation, les travaux
technologiques dans le domai-
ne de l’industrie pétrolière et la
concertation entre les pays
exportateurs de pétrole».
A cet égard, M. Arkab a expri-
mé sa considération aux efforts
consentis par l’Organisation

dans le cadre de sa démarche
visant à renforcer la coopéra-
tion, la coordination et l’échan-
ge d’expériences entre les pays
membres, en vue d’améliorer la
productivité des compagnies
pétrolières nationales et des
centres de recherche arabes, et
leur permettre de relever les
défis et de développer leurs
performances.
A son tour, M. El Loughani a
exprimé ses remerciements
pour le soutien de l’Algérie,
souhaitant que l’industrie

pétrolière se développe davan-
tage dans les pays membres à la
lumière des changements que
connaît le marché mondial de
l’énergie.
Il a ajouté que sa visite en
Algérie intervient dans le cadre
d’un échange de vues concer-
nant le développement de la
coopération au sein de l’organi-
sation des pays exportateurs de
pétrole (OPEP), et pour infor-
mer l’Algérie des derniers pré-
paratifs de la conférence sur
l’énergie qui se tiendra au

Qatar en décembre prochain.
Par ailleurs, le secrétaire géné-
ral de l’OPAEP a procédé, hier
après-midi, à la signature d’un
accord avec l’Institut algérien
du pétrole (IAP) de Boumerdès
dans le domaine de la forma-
tion. Il convient de rappeler que
Djamel Aissa El Loughani
effectue une visite de travail de
trois jours en Algérie, qu’il a
entamé dimanche, et qui s’ins-
crit dans le cadre de la coopéra-
tion entre l’Algérie et l’OPAEP.

Hamid B.

MohAMed ArkAB s’eNtretieNt Avec Le secrétAire
géNérAL de L’oPAeP 

L’industrie du pétrole et du gaz
à l’ordre du jour

Le ministre de l’Energie et des Mines, Mohamed Arkab, a reçu, hier, à Alger, le secrétaire général
de l’Organisation des pays arabes exportateurs de pétrole (OPAEP), Djamel Aissa El Loughani,
avec lequel il a passé en revue les orientations et les enjeux de l’industrie du pétrole et du gaz.
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5 résuLtAts du bEm
taux de réussite
de 81,33%
à tizi ouzou...
sur les 16.758 candidats ayant subi les
épreuves du Brevet d’enseignement
moyen (BEM), 13.629 d’entre eux l’ont
obtenu, soit un taux de réussite de
81,33%. Parmi ces heureux lauréats,
7.581 sont des filles, soit un taux de
84,51 %. Les garçons ayant subi avec
succès cet examen sont au nombre de
6.048, soit un taux de 77,56 %. La
moyenne nationale est de 60,97 %.
Selon les services de la direction de
l’éducation de la wilaya, 98% des 183
collèges que compte la wilaya ont
obtenu une moyenne générale
supérieure à celle de la moyenne
nationale. Les 2% des collèges restants
ont tout de même pu atteindre un taux
de de 57% de réussite. S’agissant des
candidats ayant obtenu la mention
«excellent», ils sont au nombre de trois.
Leur note est supérieure à 19/20. Il
s’agit de la jeune Azouani Roumayssa,
du CEM Hamadi Mohand Akli de
Bouzeguène avec 19,2/20. Elle est
suivie de la jeune Djermane Faiza, du
collège d’Akerrou avec la même note et
de Bouchakour Sofiane du CEM
Khelifati Said de Draâ Ben Khedda
avec 19,04/20, selon les responsables de
la direction de l’éducation de la wilaya.
Ils sont également 94 lauréats à avoir
une note se situant entre 18 et 18,99/20.
Pour les responsables de la direction de
l’éducation de la wilaya, ces résultats
«sont les fruits des efforts conjugués de
toute la famille de l’éducation de la
wilaya, mais aussi des parents qui ont
contribué à cette réussite globale en
sacrifiant de leur temps et de leurs
économies pour accompagner leurs
enfants par des cours de soutien».

De notre bureau, Said Tissegouine

...  et de  80,16%
à Béjaïa
LEs résuLtAts des examens du
brevet d’enseignement moyen (BEM)
ont été affichés avant-hier après-midi
mettant ainsi fin aux suspens et l’attente
des candidats et de leurs parents qui
étaient très stressés. Ces résultats ont
hissé la wilaya de Béjaïa en deuxième
position du classement national avec un
taux de réussite excellent de 80,16% à
ces épreuves qui se sont déroulées les
du 05, 06 et 07 juin dernier. Il y a lieu
de rappeler que le taux de réussite
enregistré l’année passée était de
78,45%. Selon les statistiques
communiquées par la direction de
l’éducation de la wilaya de Béjaïa, «sur
un nombre de 15063 candidats ayant
passé leurs examens, 12075 sont admis
au cycle secondaire». Ces derniers
rejoindront les lycées dès la rentrée
scolaire. Une grande joie a été
exprimée ; c’était le soulagement pour
les candidats et les parents. Des scènes
de liesse ont, également, été observées.
Pour rappel, 15455 candidats étaient
inscrits au départ à cet examen. De plus,
13 candidats ont obtenu leur examen du
BEM avec une moyenne générale
supérieure ou égale à 19 sur 20. La
première loge est occupée par le
candidat Adem Salah Hadjal scolarisé
au CEM privé Sawessen du chef-lieu de
Béjaïa avec une moyenne de 19,50/20.
Il est suivi de la candidate Asma
Hamache élève au CEM Mouloud
Kacem naït Belkacem de Béjaïa aussi
avec une moyenne de 19,42, puis
Kedrez Ziad de l’école des cadets de la
nation qui a décoché son BEM avec
moyenne similaire de 19,42, Sara Aït
Mehdi élève au CEM Benberkane
Youcef d’Akbou avec une moyenne de
19,29 et aussi Djouiria Farah Azouz
élève du même CEM avec une moyenne
de 19,25. 

N. Bensalem

pour assurer la célébration de
l’Aïd El-Adha dans les
meilleures conditions possibles,
la direction du commerce de la
wilaya de Tizi Ouzou a, à l’ins-
tar des années précédentes,
décidé de réquisitionner un cer-
tain nombre de commerces et
autres organismes de services.
Dans ce sens, la direction
du commerce a fait part de la

réquisition de pas moins de 910
opérateurs. Dans le détail, il
s’agit de 87 boulangeries, un
marché de gros en fruits et
légumes avec six mandataires,
469 épiceries et points de vente
de fruits et légumes et 340
autres centres d’activités com-
merciales et offres de services
tels que les restaurants, les bou-
cheries, les stations d’essences,

les cafés, les bureaux de tabac,
etc. Concernant les unités de
production de biens consom-
mables, la réquisition a touché
huit laiteries et deux unités
d’eau minérale. Concernant
l’élément humain propre à la
direction du commerce, la
réquisition a touché 108 agents
de contrôle et 07 agents pour
assurer la permanence au siège

même de la direction commer-
ciale. En dernier lieu, il convient
de souligner que le seul créneau
où il y a un manque à gagner
lors des fêtes nationales à Tizi
Ouzou reste le transport de
voyageurs. Ce secteur est sous
la tutelle de la direction des
transports de la wilaya et non de
la direction du commerce.

Saïd Tissegouine

PerMANeNce durANt L’Aïd eL-AdhA   

plus de 900 commerces réquisitionnés
à tizi ouzou

LA dEuxièmE session ordinaire de
l’APW de Médéa s’est ouverte, hier, par
l’étude des points inscrits à son ordre du
jour. Cette session a été marquée par une
allocution prononcée par le P/APW, Musta-
pha Tani, qui a souhaité la bienvenue aux
nouveaux membres de l’exécutif récem-
ment muté à la wilaya de Médéa, en pré-
sence du wali, Djahid Mous, des élus et des
membres de l’exécutif.
Principal point soumis à l’examen des élus
eu égard à son importance dans le dévelop-
pement économique de la wilaya et en tant
que premier pourvoyeur d’emplois, le dos-
sier relatif au secteur de l’agriculture a été
le premier étudié. Il a permis de passer en
revue les productions concernant les
principales spéculations agricoles, les

productions animales et les performances
enregistrées par les différentes filières agri-
coles.
Car, comme l’a souligné le P/APW, la
wilaya de Médéa est une wilaya à «voca-
tion agropastorale» grâce à ses multiples
potentialités naturelles, au grand nombre
d’exploitations et aux périmètres agricoles
qu’elle compte, contribuant ainsi pour une
grande part à l’effort de développement
économique local et national.
Pour sa part, le wali de Médéa, Djahid
Mous, a présenté les principales réalisa-
tions dans les différents secteurs écono-
miques et les programmes de développe-
ment alloués à la wilaya, citant l’important
volume de 13 948 logements publics
locatifs distribués à travers 61 listes de

bénéficiaires réparties à travers 47 com-
munes. Le wali donnera quelques statis-
tiques sur les actions réalisées en matière
d’investissement public au profit du sec-
teur de l’agriculture, notamment le raccor-
dement de 237 exploitations agricoles, la
délivrance d’autorisations pour le creuse-
ment de puits et la réalisation de forages
pour l’irrigation, etc. La session a permis
aux élus d’examiner et d’adopter les propo-
sitions d’ouverture et de transfert des cré-
dits de paiement, le compte administratif
de l’exercice 2022 et le budget relatif à
l’exercice 2023, l’état d’exécution des
recommandations de la précédente session
et le point relatif aux changements dans les
structures de représentation de l’APW.

De Médéa, Nabil B.

sessioN ordiNAire de L’APW de MédéA

agriculture et transferts de crédits
à l’ordre du jour

«Les créances de la
direction de distribu-
tion de l’électricité et

du gaz ont atteint un seuil
dépassant les 400 milliards de
centimes à la fin du mois de
mai dernier», a indiqué la
direction de distribution d’élec-
tricité et du gaz dans un com-
muniqué de presse transmis à
notre rédaction.
Ces créances ont augmenté par
rapport à l’an dernier. «Une
évolution de 11,65% est enre-
gistrée par rapport à l’année
passée, soit au 31 décembre
2022», ont indiqué encore les
rédacteurs du communiqué,
précisant, que «la plus grande
part de ce montant est détenue
auprès de nos clients ordinaires
appelés communément les
ménages». Les créances de ces
derniers s’élèvent à 280 mil-
liards de centimes, suivies par
les administrations avec 41
milliards de centimes, le sec-
teur économique (les indus-
triels) avec 49 milliards de cen-
times. Quant au reste
des créances, celles-ci sont

relatives aux travaux d’amenée
d’énergie réalisés au profit des
institutions privées et étatiques.
«Cette situation», selon la
même source, «ne cesse de
prendre de l’ampleur entravant
par là le bon déroulement de
notre activité affecte, principa-
lement et négativement, la
concrétisation de nos investis-
sements tracés dans le but

d’améliorer la qualité et la
continuité de service qui per-
mettra, également, de faire face
à une demande en énergie élec-
trique et gazière en évolution».
Par ailleurs, les clients de l’en-
treprise sont invités «à choisir
le mode de paiement qui les
conviennent pour s’acquitter de
leurs redevances énergétiques
dans les délais impartis pour

éviter, à la fois, les désagré-
ments, les conséquences
engendrées par la coupure ainsi
que le paiement des frais de
rétablissements qui s’élèvent à
950 dinars».
La Sonelgaz informe ses clients
que 10 agences commerciales
sont implantées sur le territoire
de la wilaya afin de se rappro-
cher davantage d’eux comme
elle rappelle les modes de paie-
ments existants dont le paie-
ment dans les bureaux de poste,
le paiement électronique qui
permet, à la fois, de consulter,
télécharger et régler les fac-
tures le site internet sans pour
autant se déplacer et sans frais
supplémentaires.
Elle rappelle que «ces factures
impayées commencent à peser
sur la santé financière de l’en-
treprise». A la fin, il est recom-
mandé «l’utilisation rationnelle
de l’énergie électrique et gaziè-
re» car, soulignent-ils, c’est «le
meilleur moyen qui permet de
maîtriser sa consommation et
d’économiser sur sa facture».

N. Bensalem

soNeLgAz de BéjAïA

400 milliards de centimes
de factures impayées

Les créances de la direction de distribution du gaz et d’électricité de la wilaya de Béjaïa ont dépassé
les 400 milliards de centimes, soit une hausse de 11,65% comparativement à la fin de décembre

2022. Ce sont les créances détenues auprès des ménages qui sont les plus élevées, a révélé Sonelgaz,
soulignant que ces factures impayées commencent à peser sur la santé financière de l’entreprise.
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LA guerre eN ukrAiNe : 

VerS L’eFFondreMent de La
reputation occidentaLe

oLEg 
nEstErEnko
Président du CCIE
(www.c-cie.eu)
(Ancien directeur
de l’MBA, profes-
seur auprès des
masters des
Grandes Ecoles de
Commerce de Paris,
spécialiste de la
Russie, CEI et de
l’Afrique subsaha-
rienne)

Si par la suite d’une série d’évène-
ments la Russie était, hypothétique-
ment, mise ponctuellement en posi-

tion de faiblesse, ce n’est pas une négocia-
tion tant espérée, plus que naïvement, par
l’Occident collectif face à la Russie affai-
blie qui aurait lieu, mais un recul suivi
d’une reconsolidation et remobilisation
des moyens à disposition de le Fédération
de Russie pour le retour sur ses positions
de domination de la situation. 
A souligner que dans les circonstances
économico-militaires de ce jour, d’une
part, des pays de l’Otan et, d’autre part, de
la Russie, la probabilité de réalisation du
scénario occidental dans les années à venir
est mathématiquement proche de zéro. 
Il est intéressant de noter qu’il existe un
certain nombre d’analystes américains de
grande renommée, dont un ancien patron
du département de planification de la poli-
tique extérieure du Département d’Etat,
qui considère que non seulement une gran-
de défaite dans l’actuelle offensive ukrai-
nienne, tant promue auprès des masses
occidentales, afin de continuer à maintenir
le tonus nécessaire pour la continuation du
financement du conflit, serait catastro-
phique, mais également une hypothétique
grande victoire de l’armée ukrainienne
dans cette entreprise ne serait pas moins
catastrophique que la défaite. 
Ce type d’analyse n’est guère le signe de la
schizophrénie ou du dédoublement de la
personnalité, mais bien d’une profonde et
lucide compréhension des processus en
cours : la réaction de la Russie suivra et
sera proportionnelle à la nécessité de
l’anéantissement d’une nouvelle menace
grave. 
néanmoins, je ne peux que rassurer les
analystes en question : en prenant en
considération les éléments stratégiques des
dispositions des forces en confrontation à
ce jour, il n’y a pratiquement aucun risque
que l’actuelle initiative de Kiev poussée
par ses créditeurs obtienne un succès. Et la
probabilité qu’elle ait un succès majeur et
à long terme, au point de faire reconsidérer
en profondeur la stratégie de Moscou vis-
à-vis de l’Ukraine est, tout simplement,
inexistante.   

LE frAnChissEmEnt dEs tAbous
Aujourd’hui, la compréhension de la réali-
té sur le terrain des opérations qui diffère
grandement du plan de guerre initialement
prévu, mène le bloc occidental vers une
forme de panique opérationnelle qui se tra-
duit dans l’accroissement chaotique des
aides militaires supplémentaires totale-
ment imprévues pour l’agent exécutant
dans la confrontation sur le terrain - l’ar-
mée ukrainienne.
Cet accroissement chaotique se reflète
dans le franchissement des tabous établis

par les responsables occidentaux eux-
mêmes, comme la livraison à l’Ukraine
des obus d’uranium appauvri, des chars
occidentaux et les futures livraisons des
avions de combats américains (et, ensuite,
européens ?) en réduisant, proportionnelle-
ment, la marge de manœuvre avant le
déclenchement des hostilités directes entre
l’armée russe et celle de l’Otan. 
notamment, la spécificité de l’exploitation
des avions de combat F-16 qui seront pro-
chainement fournis à l’Ukraine est telle
qu’il est totalement impossible de la réali-
ser intégralement, d’une manière autono-
me, sur le territoire de l’Ukraine. Et selon
le rôle proportionnel des bases aériennes
situées, notamment, en Pologne et en Rou-
manie, dans l’exploitation de l’aviation en
question – l’état-major russe prendra la
décision de les bombarder ou pas. Si le
ravitaillement des F-16 en munitions a lieu
en dehors de l’Ukraine – les frappes russes
des lieux en question seront pratiquement
inévitables, car, selon les lois de guerre, les
pays visés seront considérés en tant que
belligérants, participants directs aux com-
bats. 
Le drone militaire américain abattu par
l’aviation de guerre russe au-dessus de la
mer noire n’est qu’un modeste prélude à
la confrontation militaire de grande
ampleur qui peut encore avoir lieu entre la
Russie et l’alliance atlantique et peut,
selon la doctrine militaire russe en vigueur,
aboutir à l’utilisation des armes nucléaires
tactiques et stratégiques contre les objec-
tifs ennemis. 

LEs réALités du potEntiEL 
dEs russEs 
Du côté de Moscou, l’obtention de la satis-
faction à l’issue du conflit en Ukraine est
également un élément existentiel pour la
Fédération de Russie. 
Une hypothétique défaite est totalement
inconcevable pour le Kremlin, de même
que pour le peuple Russe, car elle mènerait
directement à l’effondrement et interne et
externe du pays. De ce fait, l’occident

commet une grave erreur de calcul en esti-
mant que même une réussite hypothétique
de l’offensive ukrainienne pourrait chan-
ger le cours de la guerre et mènerait vers la
victoire du pouvoir en place à Kiev. 
L’unique réalité : cela ne fera qu’augmen-
ter la croissance des forces militaires
actives russes sur le front et ne fera que
prolonger la durée de la guerre. L’issue
fatale pour les intérêts visés par Kiev est
une constante inébranlable. 
Le retour de territoires des régions du
Donetsk et de Lougansk, leurs capitales
incluses, sous le contrôle du pouvoir de
Kiev peut frôler uniquement les esprits
errant dans les domaines de la fantaisie. De
même, parler du retour de la péninsule de
Crimée au sein de l’état ukrainien n’est
qu’un signe d’un simple manque d’intelli-
gence et d’une coupure profonde de la réa-
lité.

pourquoi ? 
Si, hypothétiquement, la situation sur le
terrain des opérations militaires se dégra-
dait au point de représenter un danger réel
de perte des territoires du Donbass et de la
Crimée admis au sein de la Fédération de
Russie - ce qui n’a jamais été le cas, pas un
seul jour depuis 2015 - la Russie procéde-
rait à l’implication de l’intégralité de ses
capacités militaires et atteindrait ses objec-
tifs dans n’importe quel cas de figure.

La réalité très soigneusement cachée par
les pouvoirs occidentaux à leur public est
sans équivoque : durant la seconde guerre
mondiale, la Russie a engagé 60% de son
PIB pour importer face à l’Allemagne
nazie. Aujourd’hui, sans rappeler le fait
que l’économie russe se porte incompara-
blement mieux par rapport à ce qui était
prévu même dans les prévisions les plus
pessimistes du camp atlantique, que la
Russie est tout, sauf isolée du reste du
monde ; que l’industrie de l’armement
russe a démultiplié sa production par 2,7
en un an - je tiens à rappeler une autre réa-
lité qui est la réponse à l’intégralité des

questions et des doutes qui peuvent en
exister sur le sujet : à ce jour, la Fédération
de Russie n’a engagé que 3% du PIB dans
l’effort de guerre face à l’Otan sur le terri-
toire de l’Ukraine. 

Je vous laisse imaginer l’ampleur et la
vitesse du désastre pour le camp occiden-
tal si la Russie décidait d’engager non pas
60%, mais 6%, au lieu de 3% de son PIB
pour en découdre. 
La raison de la non-augmentation supplé-
mentaire de la part du PIB vis-à-vis du
conflit en Ukraine est très simple : les cal-
culs démontrent qu’il est nul besoin de le
faire pour arriver à des objectifs préétablis.  
De même, en cas d’une nécessité absolue,
cela sera non pas des centaines de milliers,
mais des millions de soldats supplémen-
taires au front – ce qui n’est pas une mis-
sion impossible avec une population supé-
rieure à 146 millions d’habitants. Et ce
n’est pas la fabrication de centaines, mais
de milliers de chars et avions de combat de
la dernière génération par an qui peut,
industriellement, être mise en place dans
des délais relativement restreints.
Si la Russie avait des hypothétiques pertes
stratégiques sur les champs de bataille - ce
n’est pas le recul et la capitulation russe
tant attendus qui auraient lieu - seuls les
esprits dérangés et totalement ignorant la
mentalité du peuple russe peuvent envisa-
ger un tel scénario - mais uniquement l’es-
calade de la confrontation et l’augmenta-
tion significative à l’effort de guerre. 
Il est déplorable de constater que les déci-
deurs actuellement au pouvoir en Occident
n’ont pas été aptes à apprendre l’élément
majeur les concernant dans la grande leçon
de l’histoire et sous-estiment très grande-
ment les capacités sans égal du peuple
Russe de se mobiliser pour vaincre l’enne-
mi, dès que le seuil du danger existentiel
pour le pays est atteint. 
La Russie est très loin d’un tel seuil et je ne
peux qu’espérer pour le bien être des pays
occidentaux qu’il ne sera jamais atteint.  

A SUIVRE

2E pArtiE
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PreMier BiLAN de LA réBeLLioN WAgNer

une quinzaine de maisons endommagées,
selon les autorités locales

Une quinzaine de maisons et plus de 10 000 m2 de chaussée ont été endommagés lors de la rébellion du groupe
Wagner, ont annoncé le 25 juin au soir les autorités locales. Dans la région de Voronej, frontalière de l’Ukraine et

étape de cette marche avortée vers la capitale russe, «19 maisons ont été endommagées dans le village», a affirmé
sur Telegram Maksim Yantsov, le chef du district de Pavlovsky, comme l’a rapporté l’agence Interfax. 

ces dégâts ont eu lieu «à la suite d’un
accrochage qui a eu lieu près d’Eli-
zavetovka, dans le district de Pav-

lovsky, le 24 juin, lorsqu’une colonne du
groupe Wagner a traversé notre région», a-t-
il précisé.  Maisons endommagées lors d’un
accrochage Le responsable local a ainsi
confirmé que le convoi d’hommes de Wag-
ner s’était heurté dans la zone à l’armée
régulière, sans donner plus de détails sur les
hostilités. ni Wagner, ni l’armée russe n’ont
à ce stade communiqué officiellement sur
d’éventuelles victimes liées à ces affronte-
ments. Du 23 au 24 juin au soir, le chef du
groupe Wagner, Evguéni Prigojine, dont les
hommes combattent en Ukraine, a mené une
rébellion armée sur le sol russe, contestant le
commandement militaire avec qui il était en
conflit ouvert depuis plusieurs mois. Avec
ses combattants, il a pris le contrôle de la
ville de Rostov-sur-le-Don (sud) et son
convoi a traversé plusieurs régions, se rap-
prochant à quelques centaines de kilomètres
de Moscou. Dans la ville de Rostov, «plus de
10 000 m2 de chaussée» ont été abîmés,
selon le maire, Alekseï Logvinenko. Sur des
photos qu’il a posté sur sa chaîne Telegram,

on pouvait voir des traces de chars ayant
endommagée la route. «Les équipes com-
menceront à réparer les dégâts aujourd’hui.
L’ensemble des travaux est prévu pour être
achevé en deux jours», a précisé l’édile.
Après un accord passé le 24 au soir par la
médiation du président biélorusse Alexandre
Loukachenko, les combattants de Wagner se
sont retirés de Rostov et Evguéni Prigojine

va s’exiler en Biélorussie. Le Kremlin a en
contrepartie précisé que les combattants de
Wagner ayant participé aux événements du
24 juin ne seraient pas poursuivis, «compte
tenu de leurs mérites au front», et que l’opé-
ration russe en Ukraine reprenait son cours.
Toutes les parties se sont accordées sur la
nécessité d’éviter un bain de sang en terre
russe, ont rapporté les protagonistes. R. I.

pALEstinE 
Le hamas demande 
de poursuivre en
justice israël pour
crimes de torture
dAns un communiqué publié à
l’occasion de la Journée internatio-
nale de soutien aux victimes de la
torture, correspondant au 26 juin
de chaque année.
Lundi, le Mouvement de résistance
islamique «Hamas» a appelé la
communauté internationale à juger
les dirigeants israéliens pour les
crimes de torture commis contre le
peuple palestinien.
C’est ce qui ressort d’un communi-
qué publié par le mouvement à
l’occasion de la Journée internatio-
nale de soutien aux victimes de la
torture, correspondant au 26 juin
de chaque année et consulté par
Anadolu.
Le mouvement a déclaré ce qui suit
: «nous appelons à empêcher l’im-
punité des dirigeants de l’occupa-
tion et auteurs des crimes de tortu-
re, en cette journée internationale».
Et d’ajouter : «Les crimes israé-
liens commis contre les Palesti-
niens représentent une violation
flagrante de tous les pactes, les
normes, les lois et les droits de
l’Homme».
Le Hamas a également appelé à
inciter toutes les institutions huma-
nitaires et de défense des droits
humains à porter plainte devant les
tribunaux internationaux contre
l’occupation.
Les organisations locales et inter-
nationales de défense des droits
humains affirment qu’Israël com-
met des violations physiques ou
psychologiques contre les Palesti-
niens, en tirant des coups de feu
entraînant des blessures ou causant
la mort des personnes touchées
ainsi qu’en procédant à des arresta-
tions accompagnés de tortures, que
ce soit durant les interrogatoires ou
à l’intérieur des prisons.
Selon les données des institutions
spécialisées dans les affaires des
prisonniers, dont la Commission
des affaires des prisonniers (gou-
vernementale) et le Club des pri-
sonniers palestiniens, le nombre de
détenus dans les prisons israé-
liennes avoisine les 5 000, dont
plus de 700 prisonniers malades. 

R. I.

LibAn
Le hezbollah annonce
la destruction d’un
drone israélien 
AuCun commentaire officiel n’a
été cependant émis par les autorités
libanaises ou israéliennes à ce sujet
jusqu’à 11h00 GMT.
Le Hezbollah annonce la destruc-
tion d’un drone israélien ayant
pénétré dans l’espace aérien liba-
nais  
L’organisation libanaise «Hezbol-
lah» a annoncé, lundi, avoir abattu
un drone israélien ayant pénétré
dans l’espace aérien libanais dans
la zone de «Wadi al-Azziya», dans
le sud du pays.
Les médias militaires du Hezbollah
ont déclaré par voie de communi-
qué qu’un drone israélien ayant
pénétré dans l’espace aérien liba-
nais près de la ville de Zibqine,
dans le sud-est de Tyr, avait été
abattu.
Aucun commentaire officiel n’a
cependant été émis par les autorités
libanaises ou israéliennes à ce sujet
jusqu’à 11h00 GMT. 

R. I.

tuNisie

une manifestation contre 
les migrants clandestins

LE pAys traverse une grave crise politique et
économique. La tension monte notamment à
Sfax, point de départ pour l’Europe de nom-
breux Subsahariens et Tunisiens.
Des centaines de manifestants ont protesté à
Sfax, dans le centre est de la Tunisie, contre
la présence de migrants subsahariens en
situation irrégulière dans leur ville, principal
point de départ clandestin dans le pays vers
l’Europe.
« Protéger Sfax », ont notamment scandé les
protestataires rassemblés devant la préfecture
de la ville, à l’appel d’un mouvement local,
Sayeb Trottoir, a constaté un correspondant
de l’AFP. Le président de ce mouvement Zied
Mallouli considère la présence des migrants
clandestins comme « une menace contre la
sûreté des habitants de Sfax ». Sfax, deuxiè-

me ville de Tunisie, est le point de départ
d’un grand nombre de traversées illégales de
migrants clandestins vers l’Italie. Ses habi-
tants ont souvent critiqué la présence « crois-
sante » des migrants illégaux et réclamé leur
départ.
Les appels contre la présence des migrants
clandestins en Tunisie se sont multipliés
après un discours, le 21 février, du président
Kaïs Saïed pourfendant l’immigration clan-
destine et la présentant comme une menace
démographique pour son pays. Des cas
d’agressions contre des migrants de l’Afrique
subsaharienne ont été recensés après ce dis-
cours.
Plusieurs OnG locales et internationales ont
dénoncé alors « les discours de haine et d’in-
timidation contre les migrants [d’Afrique

subsaharienne] diffusés sur les réseaux
sociaux qui contribuent à la mobilisation
contre les groupes les plus vulnérables et ali-
mentent des comportements violents à leur
encontre ».
Fin mai, un migrant béninois de 30 ans avait
été poignardé à mort dans une attaque menée
par un groupe de jeunes Tunisiens dans un
quartier populaire à Sfax.
La plupart des migrants provenant de pays
d’Afrique subsaharienne viennent en Tunisie
pour tenter ensuite d’émigrer par la mer vers
l’Europe, en débarquant clandestinement sur
les côtes italiennes. La Tunisie traverse une
grave crise politico-économique qui pousse
aussi de nombreux Tunisiens à essayer de
gagner clandestinement l’Europe par la mer
au péril de leur vie. R. I.

iMPLosioN du sous-MAriN « titAN » 

ouverture d’une enquête par les
gardes-côtes américains

«mon objECtif principal est d’empêcher
un événement similaire », a déclaré Jason
neubauer, enquêteur en chef des gardes-
côtes et responsable de l’enquête.
Les gardes-côtes des Etats-Unis ont annoncé
dimanche 25 juin avoir ouvert une enquête
pour déterminer les causes de l’implosion du
submersible Titan, dont les cinq passagers
sont morts lors d’une plongée vers l’épave
du Titanic.
« Mon objectif principal est d’empêcher un
événement similaire en formulant les recom-

mandations nécessaires pour améliorer la
sécurité du secteur maritime dans le monde
entier », a déclaré Jason neubauer, enquêteur
en chef des gardes-côtes et responsable de
l’enquête, lors d’une conférence de presse à
Boston. Un recueil initial de preuves est en
cours, dont des « débris sur le site de l’inci-
dent », a-t-il ajouté. L’enquête américaine
pourra également émettre « si nécessaire »
un avis au sujet d’éventuelles poursuites
judiciaires. Le Titan, long d’environ
6,5 mètres, avait plongé le 18 juin et devait

refaire surface sept heures plus tard, mais le
contact avait été perdu moins de deux heures
après son départ. Ses cinq passagers sont
morts dans l’« implosion catastrophique » de
l’engin, ont annoncé jeudi les gardes-côtes.
Plusieurs débris ont été retrouvés sur le fond
marin, à quelque 500 mètres du Titanic et à
une profondeur de près de 4 000 mètres dans
l’océan Atlantique. Une autre enquête a été
ouverte par le Canada, qui a participé aux
recherches du submersible, ont fait savoir
samedi les autorités canadiennes. R. I.
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Aid eL AdhA à coNstANtiNe

des unités d’urgences pour la prise en charge
des victimes d’accidents domestiques 

A la veille de l’Aid El Adha, vingt-quatre unités d’urgences médicales et médico-chirurgicales ont été
mobilisées dans la wilaya de Constantine, dans le but de prendre en charge des victimes d’accidents

domestiques. Ce dispositif sanitaire spécial « Aid El Adha 2023 », a été mis en place par les services de
la direction de la santé et de la population (DSP), c’est qu’a indiqué, hier, un cadre du secteur.

des équipes médicales et paramédi-
cales pluridisciplinaires ont été
réquisitionnées à travers ces unités

médicales et médico-chirurgicales par les
services locaux de ce secteur, afin d’assurer
la prise en charge des personnes pouvant
être victimes d’accidents domestiques dus
surtout à la mauvaise manipulation des
outils utilisés dans l’abattage des moutons
de l’Aid El Adha, a précisé le chargé de
communication et d’information à la DSP,
Amir Aidoune.
L’objectif également de la mobilisation de
ces structures de santé (établissements
publics de santé de proximité, établisse-
ments publics hospitaliers, établissements
hospitaliers spécialisés et centre hospitalo-

universitaire) est d’assurer la prise en char-
ge des personnes qui risquent d’être vic-
times d’intoxications alimentaires à l’origi-
ne de la consommation excessive de la vian-
de durant cette fête religieuse, notant que
l’opération s’inscrit dans le cadre des
recommandations et des directives du
ministre de la santé.
Pas moins de 199 officines, figurent égale-
ment au programme de la permanence
durant les trois jours de cette fête religieuse,
a indiqué, M Aidoune, soulignant qu’un
stock du sang a été réservé spécialement
pour répondre aux besoins des malades et
des cas exceptionnels signalés pendant cette
période. Le dispositif sanitaire mis en place
par les services de la santé a porté d’autre

part sur l’organisation de campagnes de
sensibilisation pour la prévention contre les
dangers du kyste hydatique à travers l’en-
semble des établissements de santé en étroi-
te collaboration avec l’inspection vétérinai-
re relevant de la DSA, a noté la même sour-
ce.
A signaler que la DSP de Constantine a pro-
cédé récemment à la mise en place d’une
plateforme numérique pour les urgences
médicales et chirurgicales, dédiée à l’orien-
tation et la prise en charge des patients 24
h/24h avec l’application d’un système de
permanence dont l’objectif est de répondre
à l’ensemble des communications sur le
numéro vert 30/30. 

R.R

touggourt

Lutte contre les incendies de forêts 
unE CoLonnE mobile de lutte contre les
incendies de forêts et des cultures a été ins-
tallée, hier, dans la wilaya de Touggourt,
dans le cadre du plan de prévention et de
protection de la richesse forestière des feux
de forêts arrêté par la Direction générale de
la protection civile (DGPC) pour la saison
estivale 2023, c’est ce qu’ont fait savoir, ses
services.
Cette colonne, dont le coup d’envoi a été
donné par le directeur de la protection civi-
le de la wilaya de Touggourt, le lieutenant-
colonel Larbes Arezki, est composée d’un
important dispositif humain et matériel,
dont un effectif de 14 éléments de différents

grades, des engins, de trois véhicules tout
terrain, ainsi qu’un camion-citerne d’une
capacité de 4.000 litres, une ambulance, un
bus et d’un véhicule de communication.
Ce dispositif est chargé de l’intervention
lors des incendies menaçant le couvert
végétal, les récoltes agricoles et la richesse
phœnicicole de la région, et sa mobilisation,
le cas échéant, pour appuyer les actions des
wilayas voisines, a expliqué le chargé de
communication à la Direction de la protec-
tion civile de Touggourt, le lieutenant Zohir
Djoudi.
Dans ce cadre, les services de la protection
civile ont procédé au lancement d’une cam-

pagne de sensibilisation en direction des
agriculteurs sur les risques et dégâts engen-
drés par les feux et de vulgarisation des
règles à suivre et des mesures à prendre
contre les incendies de forêts, notamment
en cette période des grandes chaleurs.
Cette opération intervient en application de
la stratégie opérationnelle préconisée par la
Direction générale de la protection civile,
en coordination avec les différents parte-
naires de lutte contre les incendies, un des
risques menaçant les cultures et la richesse
sylvicole durant la période estivale, a-t-on
indiqué de même source.

R.R

visites MédicALes à doMiciLe à coNstANtiNe 

près de 80 zones d’ombre ciblées 
près dE 80 zonEs d’ombre, dans la
wilaya de Constantine, ont fait objet de
visites médicales à domicile, organisées, au
titre du second trimestre de l’année 2023, à
l’initiative de la Direction de la santé et de
la population (DSP), c’est ce qu’ont indi-
qué, hier, les services du secteur.
L’opération qui s’inscrit dans le cadre des
Journées ouvertes de promotion médicale
(2e édition), a porté sur l’organisation de
pas moins de 2695 consultations en médeci-

ne générale et spécialisée, touchant la popu-
lation de ce nombre de zones reculées, a
révélé le chargé de communication et d’in-
formation à la DSP, Amir Aidoune.
L’initiative, a-t-il fait savoir, a ciblé des
populations des communes de Beni H’mi-
dene , d’Ibn Ziad , d’Ibn Badis , de Mes-
saoud Boudjeriou, de Zighoud Youcef, et
d’Ain Smara , expliquant qu’un staff médi-
cal et paramédical composé notamment de
médecins spécialistes en pédiatrie, chirurgie

dentaire, médecine interne et gynécologie
obstétrique, en plus d’agents paramédicaux
et de psychologues, relevant de divers éta-
blissements de santé de proximité, a été
mobilisé pour assurer le bon déroulement
de cette opération.
Des opérations similaires seront prochaine-
ment organisées dans plus de 120 zones
d’ombre à travers la wilaya de Constantine
a conclu la même source. 

R.R

mostAgAnEm 
Arrestation d’un
trafiquant de drogue
dure
LEs sErviCEs de police de
Mostaganem ont arrêté un trafiquant
de drogue dure et saisi 1,21 gr de
cocaïne, c’est ce qu’a indiqué, hier, un
communiqué de la sûreté de wilaya.
La même source a précisé que
l’opération est intervenue suite à
l’arrestation, au centre de la ville de
Mostaganem, d’un suspect par une
patrouille de la police judiciaire de la
9e sûreté urbaine.
Le communiqué a souligné que le
suspect était en possession d’une
quantité de drogue dure estimée à 1,21
gr, qui s’est avérée être de la cocaïne,
après avoir été soumise à l’examen et
l’expertise scientifique.
Dans une affaire distincte, la police
judiciaire de la sûreté de daïra de
Mesra a réussi à arrêter un dealer de
psychotropes, qui s’apprêtait à les
écouler au niveau d’un quartier
résidentiel du secteur de compétence,
a indiqué la même source.
Sur la base d’informations et après
avoir avisé le procureur de la
République territorialement
compétent, le domicile du suspect a
été perquisitionné et 695 comprimés
psychotropes de divers types ont été
trouvés à l’intérieur, ainsi qu’une
somme de 2.000 DA, provenant des
revenus du trafic, a expliqué le
communiqué.
Sous l’accusation de détention et
commercialisation de drogue dure,
une procédure judiciaire a été engagée
contre le suspect de la première
affaire, qui a été présenté devant le
parquet près le tribunal de
Mostaganem, alors que le second
suspect, dans le cadre de la deuxième
affaire, a été présenté devant le
parquet de la République près le
tribunal d’Aïn Tedeles, sous
l’accusation de détention et trafic de
psychotropes. 

R.R

LAnCEmEnt d’un
projEt dE
rACCordEmEnt Au
résEAu dE gAz
nAturEL à tébEssA 
Plus de 420 foyers
raccordés 
dAns le but d’améliorer les
conditions de vie des citoyens, des
travaux portant sur le raccordement de
plus de 420 foyers au réseau de gaz
naturel, dans la commune d’El Kouif,
dans la wilaya de Tébessa, viennent
d’être lancés, c’est ce qu’a fait savoir,
hier,  le directeur local de la Société
de distribution de l’électricité et du
gaz.
A ce titre, M. Lazreg Benmaâzouza a
précisé que ce projet, qui a nécessité
un investissement public de 119
millions de dinars, sera réceptionné et
mis en service « au début de l’année
prochaine ».
Cette opération de raccordement verra
la construction d’un réseau de
distribution d’une longueur de 47,5
km, selon le même responsable qui a
souligné que cette mise en gaz vise à
améliorer les conditions de vie des
habitants de cette région frontalière,
connue pour son froid rigoureux en
hiver, et leur épargnera de se déplacer
à la recherche de bonbonnes de gaz
butane.
Depuis le début du mois de juin en
cours, pas moins de 798 foyers ont été
raccordés au réseau de gaz naturel
dans les communes de Boulhaf-Dyr,
de Boukhadra et de Tlidjen, a rappelé
M. Benmaâzouza. 

R.R
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LA Pièce «ANfAs LA tAkhouN» PréseNtée Au tNA

chebbah el Mekki, l’homme qui
a défié le Bachagha Bengana

Dans le cadre des célébrations du soixantenaire de l’indépendance de l’Algérie, la pièce de théâtre
« Anfas La Takhoun » a été présentée avant-hier, au Théâtre national algérien Mahieddine-Bachtarzi

(TNA). Mise en scène par Ahmed Khoudi et écrite par Rabah Houadef, cette œuvre raconte l’histoire de
Chebbah El Mekki, un héros moudjahid, homme de culture et figure emblématique du mouvement

syndicaliste et communiste algérien.

produite par le Théâtre régional de
Biskra, cette pièce met en lumière
le courage et la résistance de

Chebbah El Mekki face à la tyrannie du
Bachagha Bengana, connu sous le nom
de Cheik el Arab, qui avait le pouvoir
absolu d’opprimer et de réprimer la résis-
tance du peuple. Refusant de se soumettre
à l’oppression de Bengana, El Mekki a
défié ouvertement ce dernier, ce qui en a
fait une cible privilégiée exposée à la
peine capitale selon la législation de
l’époque.
L’histoire prend un tournant dramatique
lorsque le village célèbre la libération de
Chebbah El Mekki. Ce dernier offre aussi
son soutien à Cheikh Abdelhamid Ben
Badis, lors des activités politiques organi-

sées chez. Ces évènements ont suscité la
colère de Bachagha Bengana. Mais El
Mekki refusait toujours de se plier à la
politique de soumission et d’humiliation.
Le Bachagha Bengana a ourdi un com-
plot avec un officier français pour empri-
sonner Chabah El Mekki sans procès
équitable. Ils l’ont traîné, les mains atta-
chées à un cheval, sur une distance de 75
kilomètres, le maintenant, ensuite en
détention pendant un mois sans qu’il ne
comprenne la raison de cette injustice. À
sa libération, El Mekki a porté plainte
contre Bengana, le confrontant devant un
tribunal pour révéler la vérité cachée, et
sa cupidité envers lui.
La pièce « Anfas La Takhoun » s’appuie
sur un texte soigné et des dialogues dra-

matiques étudiés qui ont captivé le
public. Cependant, la qualité de la mise
en scène laissait à désirer, de par sa scé-
nographie qui ne parvenaient pas à
retranscrire fidèlement l’essence du texte.
Le spectateur a senti un déséquilibre dans
le décor, qui tantôt désertait d’autres part
accompagné les faits.  Le public découvre
également des formes indéchiffrables, à
l’exemple de deux palmiers qui représen-
tait le Sahara, alors qu’ils ressemblaient à
deux poteaux électriques.
Il est important de souligner que «Anfas
La Takhoun» est la première pièce de
théâtre à aborder la vie de Chebbah El
Mekki, une personnalité qui mêle combat
politique et activité culturelle.

Meriem Djouder

25e AnnivErsAirE 
dE L’AssAssinAt dE
Lounès mAtoub
hommage à la mémoire
du chanteur
un hommAgE a été rendu avant-hier, à
la mémoire du poète et chanteur, Lounès
Matoub, assassiné le 25 juin 1998, dans
son village natal, Taourirt Moussa, au
Sud de Tizi-Ouzou, à l’initiative de la
fondation portant son nom.
Un programme commémoratif varié,
comprenant une exposition permanente
sur l’œuvre et la vie du poète et chanteur
ainsi que des conférences, a été concoc-
té à l’occasion de ce 25e anniversaire de
l’assassinat de Lounès Matoub à Thala
Bouanane.
Dès les premières heures de la matinée,
la demeure de l’artiste, qui abrite la fon-
dation éponyme, s’est avérée exiguë
pour contenir la foule, composée en
majorité de jeunes, venus se recueillir à
sa mémoire et rendre hommage à sa
mémoire.
Un quart de siècle après son assassinat,
le poète chanteur est toujours présent
dans l’esprit de la jeunesse qui, pour
beaucoup, sont nés après son assassinat.
Dans une déclaration à la presse, à l’oc-
casion, Malika Matoub, la sœur de l’ido-
le des jeunes, a affirmé que son frère
«n’était qu’un poète et un chanteur, qui
avait certes une cause, la promotion de
Tamazight, mais, qui n’aurait jamais
voulu que son œuvre artistique soit utili-
sée par des aventuriers pour déstabiliser
l’unité de l’Algérie».
«Lounès n’a jamais appelé à la violence,
celui qui appelle à la violence n’a pas à
utiliser Matoub», a-t-elle dit, ajoutant
que «Tamazight fait partie de notre iden-
tité, et doit unir tous les algériens, car
nous savons, que les ennemis de l’Algé-
rie en font leur starter quand ils cher-
chent à déstabiliser notre pays».
né le 24 janvier 1956, Lounès Matoub,
poète, auteur compositeur et chanteur,
était l’auteur d’une discographie proli-
fique, qui, avec sa voix rauque et mélo-
dieuse et ses textes tranchants, continue
de fasciner et d’inspirer les jeunes
artistes.
Il a été assassiné par un groupe terroris-
te le 25 juin 1998, à l’âge de 42 ans, sur
une route menant à son village. Sa
femme et sa belle-sœur qui étaient en sa
compagnie avaient été blessées lors de
cet attentat.

R. C.
khEnChELA
Mise en service du
théâtre de plein air 
le 5 juillet
un théâtrE de plein air d’une capaci-
té de 1.500 places sera mis en service à
Khenchela le 5 juillet prochain à l’occa-
sion de la 61ème fête de l’indépendance
et de la jeunesse, a annoncé avant-hier,
le directeur local de la culture et des arts,
Mohamed El Allouani.
Cette structure actuellement au stade
d’ultimes retouches viennent de recevoir
le lot du matériel bureautique et des
équipements de sonorisation et d’éclai-
rage d’un coût de 25 millions DA, a pré-
cisé le même responsable.
La Direction de la Culture a ainsi prévu
d’y tenir plusieurs activités culturelles et
artistiques pour la saison estivale 2023
de sorte à favoriser l’activité culturelle
et accueillir les productions des troupes
théâtrales, selon la même source.
Inscrit il y a 15 ans, ce projet a connu
plusieurs arrêts avant d’être relancé en
2022 mobilisant une enveloppe financiè-
re de 130 millions DA, a précisé M. El
Allouani.
Ce théâtre de plein air sera une annexe à
la maison de la culture Ali Souaïhi qui
en assurera la gestion et l’exploitation
dès sa réception, a précisé le directeur de
la Culture et des arts.

R. C.

couP d’eNvoi de LA réuNioN AfricAiNe sur LA ProPriété iNteLLectueLLe

participation d’une cinquantaine d’experts
LEs trAvAux de la réunion régionale
africaine sur la propriété intellectuelle, les
ressources génétiques et les savoirs tradi-
tionnels y afférents ont débuté avant-hier,
en présence d’experts de plusieurs pays
africains.
L’ouverture des travaux a été présidée par
le directeur général des relations multilaté-
rales au ministère des Affaires étrangères et
de la Communauté nationale à l’étranger,

Mohamed Berrah, le sous-directeur général
de l’Organisation mondiale de la propriété
intellectuelle (Ompi), Edward Kwakwa et
la présidente de la Commission intergou-
vernementale sur la propriété intellectuelle,
les ressources génétiques, les savoirs tradi-
tionnels et le folklore de l’Ompi, Lilyclaire
Bellamy. Organisée conjointement par le
ministère des Affaires étrangères et l’Ompi,
cette réunion a pour but de sortir avec une

décision commune destinée à adopter un
projet d’instrument juridique pour la pro-
tection des ressources génétiques et les
savoirs traditionnels y afférents, en prévi-
sion de la Conférence diplomatique prévue
en 2024. La réunion, devant s’étaler sur
trois jours, se déroule en présence d’une
cinquantaine d’experts venant d’environ 30
pays africains membres de l’Ompi et
d’autres internationaux. R. C.
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AtP queeN’s : 

Le palmarès de carlos alcaraz décrypté
après son premier titre sur gazon

Ce dimanche, Carlos Alcaraz a remporté son premier titre sur gazon au Queen’s, en s’imposant face à
Alex de Minaur en deux sets (6-4, 6-4). A 20 ans, l’Espagnol a donc déjà remporté au moins un titre sur

toutes les surfaces. Mais ce n’est pas tout : avec onze titres au compteur, dont cinq cette année,
l’Espagnol est lancé sur des bases folles. La preuve en 5 statistiques parlantes.

trois
C’est donc le premier titre de Carlos Alca-
raz sur gazon et, à juger ses aptitudes gran-
dissantes sur la surface, peut-être pas le
dernier. Le numéro un mondial a désormais
remporté des titres sur les trois surfaces
références du circuit ATP. S’ils sont 17 sur
le circuit actuel à avoir réussi pareille per-
formance, seul Lleyton Hewitt l’avait fait
en étant aussi jeune (19 ans et 3 mois pour
l’Australien, 20 ans et 1 mois pour Alca-
raz). Dans le détail, c’est la terre battue (7
titres) qui a offert le plus de couronnes au
protégé de Juan Carlos Ferrero.

Cinq
Fin juin, Carlos Alcaraz a déjà égalé son
total de titres de 2022. Avec Buenos Aires,
Indian Wells, Barcelone, Madrid et donc le
Queen’s, l’Espagnol est aussi devenu celui
qui a gagné le plus de titres en cette année
2023 aux côtés de Daniil Medvedev (5) et
devant novak Djokovic (3). A noter cepen-
dant qu’à la Race, le Serbe est devant (4745
pts contre 4675 à l’Espagnol). Le poids des
Majeurs, sans aucun doute… A 20 ans et 1
mois, Carlos Alcaraz a donc déjà 11 tro-
phées dans son armoire personnelle. S’il
est évidemment très loin de novak Djoko-
vic (94) et Rafael nadal (92), joueurs en
activité les plus titrés, il a déjà mis du
monde dans le rétro. Stefanos Tsitsipas (9)
ou Casper Ruud (10), notamment, ont
moins gagné que lui en carrière. D’ici la fin

2023, Alcaraz peut espérer croquer Kei
nishikori (12), Andrey Rublev (13), Gilles
Simon (14), voire Marat Safin (15) en cas
de fin de saison canon. Daniil Medvedev
(20) ou Alexander Zverev (19) ont encore
un petit matelas. Jusqu’à quand ?

79%
Si Alcaraz a déjà autant de titres, c’est aussi
en raison d’une surperformance réelle en
finale. Sur les 14 qu’il a disputées, il en a
remporté 11. Soit un ratio dingue de 79%
de réussite. Pour trouver un ratio aussi
élevé pour un joueur à plus de 10 titres, il
faut remonter à Thomas Muster (80%, 44
titres, 11 défaites). Rafael nadal (70,7%),

novak Djokovic (70,4%) et Roger Federer
ne sont pas loin derrière (65,4%).

2E dErrièrE nAdAL
Puisque la comparaison constante avec les
monstres du Big Three est devenue presque
obligatoire, force est de constater qu’à ce
petit jeu virtuel, Alcaraz semble en avance.
A 20 ans, 1 mois et 21 jours, l’âge actuel
d’Alcaraz, seul Rafael nadal avait rempor-
té plus de tournois (17, dont deux Roland-
Garros). novak Djokovic (5 titres, aucun
Grand Chelem) et Roger Federer (1 titre,
aucun Grand Chelem) avaient connu des
débuts de carrières moins riches en titres
que ceux des Espagnols.

C’Est d’orEs et déjà l’un des très gros
coups de ce mercato estival. Le FC Barcelo-
ne a officialisé ce lundi l’arrivée d’Ilkay
Gündogan. Le milieu de terrain, auteur
d’une très grande saison avec Manchester
City et dont le contrat arrivait à expiration,
s’est engagé pour deux saisons. Malgré ses
grosses difficultés financières, le club cata-
lan frappe fort. C’est l’un des premiers
coups de chaud du mercato d’été. Ce lundi
matin, le FC Barcelone a annoncé l’arrivée
d’Ilkay Gündoğan, qui était en fin de contrat
avec Manchester City. «Le joueur signera

deux saisons, jusqu’au 30 juin 2025, avec
une année supplémentaire en option. Sa
clause libératoire s’élèvera à 400 millions
d’euros», a précisé le club catalan dans un
communiqué officiel. Après sept ans passés
à Manchester City, où il a remporté plusieurs
trophées dont notamment une récente Ligue
des Champions face à l’Inter Milan (1-0) à
Istanbul, Gündoğan va donc connaître sa
première expérience en Liga. «En 7 saisons
passées chez les Cityzens, il a inscrit 60 buts.
Il est le 3e buteur le plus prolifique parmi les
milieux de terrain du championnat anglais

sur cette période (...) Son arrivée permet au
club blaugrana de construire un milieu de
terrain encore plus performant et de pouvoir
compter sur la force de frappe d’un grand
talent. Son sens du but et sa lecture du jeu en
ont fait un des meilleurs milieux de terrain
des dernières années», rappelle le Barça, qui
a su devancer la concurrence dans ce dossier.
De son côté, Pep Guardiola perd l’une de ses
pièces maîtresses à City, qui lui a notamment
permis de réaliser le triplé (Championnat-
Coupe d’Angleterre-Ligue des champions)
cette saison. 

tour d’euroPe

Man utd : de gea, le prix de son successeur connu…
dAvid De Gea pourrait prendre la tan-
gente à l’issue de la saison, et pour le rem-
placer Manchester United songerait à
André Onana du côté de l’Inter Milan.
L’aventure commune entre David De Gea
et Manchester United a du plomb dans
l’aile, au point qu’un départ du gardien
espagnol est pressenti cet été. Mais si l’on
en croit les informations du journaliste
Fabrizio Romano, la direction des Red
Devils aurait déjà trouvé son successeur
en la personne d’André Onana. L’interna-
tional camerounais auteur d’une brillante
saison avec l’Inter Milan, malheureux
finaliste de la Ligue des champions face à
Manchester City (1-0), aurait tapé dans
l’œil des dirigeants mancuniens qui pour-
raient céder aux exigences des nerazzur-
ri qui ne demandent pas moins de 50 mil-

lions d’euros pour le portier de 27 ans.
« Man Utd approche les gardiens de but
pour explorer les options au cas où de Gea
partirait – toujours en attente de la déci-
sion finale à ce sujet » a-t-il écrit sur Twit-
ter. Et le roi du mercato d’ajouter : « L’In-
ter ne vendra pas Onana pour moins de 50
millions d’euros avec des add-ons. »

. . . ChELsEA : LEs bLuEs 
offiCiALisEnt LE dépArt dE 
kALidou kouLibALy à AL-hiLAL
Le défenseur de Chelsea Kalidou Kouli-
baly rejoint officiellement le club saou-
dien d’Al-Hilal, a annoncé le club londo-
nien sur Twitter, ce dimanche 25 juin. Le
montant de son transfert avoisinerait les
24 millions d’euros. Ce dimanche 24 juin,
Chelsea a annoncé l’officialisation du

transfert de Kalidou Koulibaly dans le
club d’Al-Hilal. Un an après son arrivée
dans le club de la capitale anglaise, Kali-
dou Koulibaly s’envole donc vers l’Ara-
bie saoudite Une opération estimée à
environ 24 millions d’euros par les
médias italiens, qui annoncent également
un bail de 3 ans. Le défenseur central, âgé
de 32 ans, rejoindra un ex-joueur de Pre-
mier League en la personne de Ruben
neves, qui a quitté récemment Wolve-
rhampton, dans la péninsule arabique.
Kalidou Koulibaly, ex-joueur de naples et
du FC Metz, a disputé seulement
23 matches de Premier League depuis son
arrivée au club l’année dernière. La faute,
entre autres, à une blessure aux ischio-
jambiers qui l’a tenu écarté des terrains
pendant deux mois.

ChAmpionnAt ArAbE
u16 gArÇons
(dEmi-finALEs)
L’ALgériE éLiminéE par l’Egypte
La sélection algérienne de basket-ball
des moins de 16 ans (U16, garçons)
s’est inclinée face à l’égypte sur le
score de 45 à 88 (mi-temps : 23-40),
en demi-finale du Championnat arabe
des nations 2023 de la catégorie, dis-
puté samedi à Amman (Jordanie). Les
scores des quarts temps ont été
comme suit : 8-20, 15-20, 12-27, 10-
21. La deuxième demi-finale oppose
actuellement la Tunisie à la Jordanie.
Les basketteurs algériens joueront le
match de classement pour la troisième
place, prévu dimanche, alors que la
finale est programmée lundi. Lors du
premier tour, les Algériens ont concé-
dé trois défaites respectivement face à
la Tunisie (67-72), l’égypte (43-65) et
la Jordanie (70-72, après prolonga-
tions). 

bAskEt-bALL –
ChAmpionnAt
ArAbE : nos
« dAmEs » En
prépArAtion
LA séLECtion algérienne poursuit
sa préparation La sélection algérienne
de basket-ball, seniors dames, pour-
suit sa préparation en prévision de sa
participation au Championnat arabe
des nations (3- 10 juillet en égypte),
avec un stage précompétitif qui s’éta-
lera jusqu’au 26 juin à Staouéli, a-t-on
appris auprès de la Fédération algé-
rienne de la discipline (FABB). Pour
ce deuxième regroupement, après
celui effectué du 17 au 21 juin dans la
même ville, le staff technique natio-
nal, conduit par Rachida Belaïdi et
Mohamed Bouladrouà a convoqué 12
joueuses dont quatre sociétaires du
MC Alger, récemment sacrées du
doublé Coupe-Championnat d’Algérie
2023. Outre l’Algérie, le rendez-vous
arabe prévu au Caire verra la présence
du pays hôte avec deux sélections ‘’A
et B’’, du Koweït et du Maroc. Le
Cinq algérien entamera la compéti-
tion, le lundi 3 juillet, contre l’égypte
‘’B’’ avant d’enchainer devant le
Koweït mardi 4 juillet, puis le Maroc
mercredi 5 juillet et l’égypte ‘’A’’ le
jeudi 6 juillet. L’Algérie sera exemp-
tée de la compétition le vendredi 7
juillet. Les équipes participantes
observeront une journée de repos le
samed i 8 juillet, avant d’entamer les
demifinales, dimanche 9 juillet, alors
que la finale est prévue le lundi 10
juillet. L’Union arabe a précisé que la
commission technique pourra changer
le programme des matchs. En cas
d’égalité entre deux ou plusieurs
équipes, le règlement de l’instance
mondiale sera appliqué.

hAndbALL, mondiAL-
u21, ALgériE -
poLognE 23-
36nouvELLE défAitE
dEs vErts
LA séLECtion algérienne de hand-
ball U21, qui prend part au Mondial
de la catégorie, qui se déroule
conjointement en Allemagne et en
Grèce, a essuyé une nouvelle défaite,
ce lundi, devant la Pologne, en s’in-
clinant 36-23, en match de classement
de la coupe du président.
Dimanche, les Verts avaient concédé
un match nul devant les Etats-Unis
(23-23), alors qu’ils avaient la possi-
bilité de remporter une victoire.
2e du groupe I (PCI) de la coupe du
président, la sélection nationale
affronte mercredi le Japon, 1er du
groupe PCII.

MercAto

Le Fc Barcelone officialise l’arrivée de gündogan (ex- Manchester city) 
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11
jeux sPortifs ArABes : 

Les nageurs algériens visent
les podiums

Les nageurs algériens viseront les podiums dans chacune des épreuves de natation programmées lors
de la 15e édition des Jeux sportifs arabes prévus du 5 au 15 juillet prochains dans cinq villes

algériennes, a déclaré à Oran le président de la Fédération algérienne de natation (FAN), Mohamed
Hakim Boughadou.

S’exprimant à l’issue du cham-
pionnat national «Open», clôturé
ce week-end, le patron de la

Fédération algérienne de natation a indiqué
que même si ces jeux n’ont pas été retenus
dans le programme initial de la fédération
pour le compte de la saison en cours, ses
athlètes «sont dans l’obligation de monter
sur le podium dans chacune des épreuves,
vu que la compétition aura lieu dans notre
pays», a-t-il dit. Les épreuves de natation,
programmées du 5 au 10 juillet, sont domi-
ciliées au niveau du centre nautique du
complexe sportif Miloud Hadefi d’Oran,
un site qui a abrité, depuis son inauguration
en juin 2022, les Jeux méditerranéens ainsi
que le Championnat arabe de natation.
Selon le même responsable, outre l’Algé-
rie, cinq autres pays ont déjà confirmé leur
participation dans les épreuves de natation,
en attendant d’arrêter la liste définitive des
participants. Il a, en outre, rappelé l’appro-
bation de World Aquatics, le nom nouveau
de l’ex-fédération internationale de nata-
tion, de faire de ces jeux sportifs arabes une
étape qualificative aux jeux olympiques
Paris-2024, «Cela prouve tout simplement
que l’instance internationale est satisfaite
de notre niveau d’organisation des évène-
ments internationaux, et aussi du site dédié
à la compétition aux standards mondiaux».
Seul souci pour M. Boughadou : le chevau-
chement des épreuves de la natation comp-
tant pour les Jeux sportifs arabes avec les
préparatifs des nageurs des différents pays
au championnat du monde qui aura lieu au
Japon. Malgré cela, le même responsable
s’est dit «confiant quant aux capacités des
nageurs algériens de réaliser l’objectif assi-

gné, en dépit du fait qu’ils n’aient pas
bénéficié d’un programme de préparation
spécial avec les différentes sélections
nationales, se contentant de travailler en
permanence avec leurs clubs respectifs», a-
t-il expliqué. «Un travail qui a donné ses
fruits lors du championnat national Open,
au cours duquel des records nationaux ont
été battus, alors que d’autres nageurs ont
égalé ou amélioré leurs temps personnels
respectifs, et ce, en dépit des perturbations
qu’a connues la compétition après le chan-

gement de dernière minute qui a touché la
domiciliation des deux premières jour-
nées», s’est-il félicité. Le championnat en
question a été délocalisé vers la piscine
olympique du jardin public de M’dina
Jdida, lors des deux premières journées, en
raison du déroulement au complexe
Miloud Hadefi de la finale de la coupe
d’Algérie de football. Les deux dernières
journées se sont, néanmoins, déroulées au
centre nautique de ce complexe, rappelle-t-
on.

bAskEt-bALL,
quALifiCAtions
AfroCAn 2023 
(zonE 1) 
Algérie - tunisie 70-68 :
Malgré la victoire, les
verts privés d’Angola
LA séLECtion nationale de basket-
ball, séniors, en dépit de sa victoire sur
la Tunisie (70-68), en match 2 disputé
à la salle de Staouéli, dimanche après-
midi, n’est pas qualifiée pour la FIBA
AfroCAn, prévue en Angola en juillet,
Et pour cause, le Cinq national, battu
vendredi 49-42, devait gagner avec un
écart d’au moins huit points pour espé-
rer se qualifier, malheureusement deux
points d’écart sont insuffisants. La
Tunisie sera ainsi intégrée au Groupe
C aux côtés du Maroc et du vainqueur
des éliminatoires de la Zone 5 de
l’Afrique. Pour rappel, la Libye et du
Maroc, de la zone 1 avec l’Algérie et
la Tunisie, se sont qualifiés automati-
quement pour la phase finale de la
Fiba AfroCan, La FIBA AfroCan est
une nouvelle compétition des équipes
nationales destinée aux joueurs évo-
luant sur le continent africain. La pre-
mière édition a eu lieu en 2019 au
MALI et a vu la République Démocra-
tique du Congo sacré champion de
cette compétition aura lieu chaque 4
ans. Les équipes suivantes se sont qua-
lifiées pour la seconde édition de la
FIBA AfroCan grâce à leur participa-
tion aux demi-finales de l’édition pré-
cédente organisée à Bamako (Mali) :
République démocratique du Congo
(champion), Kenya (finaliste), Angola
(3e) et Maroc (4e place). La phase
finale de cette deuxième édition aura
lieu du 8 au 16 juillet 2023 en Angola. 

«C’Est à CAusE dE ÇA » :
riyad Mahrez révèle le
rituel sacré à la base de
sa réussite en Premier
League

CEttE révéLAtion de Riyad Mah-
rez fait jaser la toile. L’international
algérien fait désormais partie des
meilleurs joueurs du monde. Cette sai-
son, il a fait un triplé remarquable
(Premier League, FA Cup, Ligue des
champions) avec l’équipe des Citizens.
S’il récolte des trophées à Manchester
City depuis 2018, Mahrez a d’abord
explosé à Leicester. En effet, les Foxes
sont les premiers à profiter des qualités
du joueur algérien en allant le chercher
au Havre en Ligue 2 en 2014. Après
avoir contribué à la montée du club en
Premier League en 2016, Mahrez a
réalisé l’exploit historique de rempor-
ter le titre de champion d’Angleterre
avec Leicester la même année. Dans
un entretien accordé à la chaîne You-
Tube Oui Hustle, Mahrez a révélé les
dessous de son transfert en Angleterre.
« Quand Leicester arrive, je ne voulais
pas y aller. J’éteins mon téléphone et
pars en vacances en décembre. Je
reviens en janvier et je vois qu’ils
insistent. Ils me proposent un beau
contrat. J’ouvre mon ordinateur et je
me renseigne sur eux. Ils étaient pre-
miers à vingt matchs de la fin du
championnat », a laissé entendre Mah-
rez pour cette chaîne YouTube large-
ment reprise par nombre de médias.
Sur l’insistance du club anglais, Mah-
rez a avoué avoir effectué un rituel
sacré qui l’a poussé à quitter la France
en 2014. « Je consulte ma mère, je fais
une prière de consultation (salat el isti-
khara, ndlr), les signes étaient favo-
rables, j’y vais. C’est la meilleure déci-
sion que j’ai pu prendre dans ma vie »,
a confié le capitaine des fennecs d’Al-
gérie.

ABdeLkAder AMrANi, APrès Le sAcre de L’Aso chLef eN couPe : 

«il nous reste un maintien à assurer»
L’Aso ChLEf, fraichement vainqueur de
la 56e édition de la coupe d’Algérie de
football, est loin d’avoir atteint son objec-
tif de cet exercice, puisqu’il reste à l’équi-
pe d’assurer son maintien en Ligue 1, a
déclaré, dimanche, son entraîneur Abdel-
kader Amrani. « La saison est loin d’être
terminée à l’ASO. nous avons un autre
objectif à réaliser, et pas des moindres,
puisque nous ne sommes pas encore à
l’abri d’une mauvaise surprise en cham-
pionnat », a déclaré le coach Amrani à la
cellule de communication de son club. À
cinq journées de la fin du championnat, les
« Lions du Cheliff » occupent la 10e place

au classement avec 33 points, devançant
de cinq longueurs seulement le 15e et pre-
mier potentiel relégable, le Paradou AC.
Revenant sur le sacre de son équipe en
coupe d’Algérie, après avoir battu en fina-
le, le CR Belouizdad (2-1 a.p), jeudi passé
à Oran, le patron technique de l’ASO a, de
nouveau, mis en valeur le « mérite des
joueurs dans cette consécration ». « Le
mérite revient en premier lieu aux joueurs
qui, au fil des matchs éliminatoires, ont cru
en leur potentiel et leurs possibilités d’aller
au bout de leurs ambitions », a-t-il insisté.
Sur le plan personnel, Amrani, qui a
confirmé pour l’occasion son « statut » de

spécialiste de « Dame coupe » en rempor-
tant son cinquième titre dans l’épreuve,
avec quatre formations différentes, s’est
dit « très heureux de cette prouesse ».
« n’importe quel entraîneur souhaiterait
être à ma place. Je ne suis en poste que
depuis cinq mois et j’ai réussi à mener
l’équipe vers un deuxième trophée en
coupe d’Algérie. Je remercie tous ceux qui
m’ont aidé à réaliser cette performance, en
premier lieu les joueurs et les supporters,
qui se sont déplacés en force à Oran. J’es-
père qu’on sera capable de procurer
d’autres joies à notre galerie à l’avenir »,
a-t-il poursuivi.

rugBy/AfricA MeN’s seveN:  

L’algérie remporte le tournoi de Mapou en écrasant le nigeria (24-5)
LA séLECtion masculine algérienne de
rugby à Sept (7) a brillamment remporté
le tournoi de qualification préolympique
«Africa Men’s Seven», en battant en fina-
le le nigeria (24-5), dimanche à Mapou
(Maurice). Avant de réaliser cette perfor-
mance, les Algériens ont battu un peu
plus tôt dans la journée l’Egypte en quart
de finale (33-7) avant de disposer du
Ghana en demi-finale (29-10), ce qui lui a
permis de valider son ticket pour la der-
nière phase qualificative des JO-2024.
Lors de la phase de poules disputée same-

di, l’Algérie a terminé leader du groupe B
avec 9 points, grâce à ses victoires face à
Maurice (14-05), le Botswana (29-07) et
le Lesotho (48-00). Douze (12) équipes
réparties en trois poules ont pris part à
cette compétition réservée exclusivement
au continent africain. Il s’agit de l’Algé-
rie, du Botswana, du Burundi, du Came-
roun, de la Côte d’Ivoire, de l’Egypte, du
Ghana, de Maurice, du Lesotho, du nige-
ria, de la RD Congo et du Sénégal. Les
demi-finalistes de ce tournoi préolym-
pique (Algérie, nigeria, Ghana, et Côte

d’Ivoire) rejoindront le Burkina Faso, le
Kenya, Madagascar, la namibie, l’Ou-
ganda, la Tunisie, la Zambie et le Zim-
babwe pour disputer la deuxième et der-
nière phase des qualifications, prévue du
16 au 17 septembre prochain au Zimbab-
we. Les quatre premières équipes seront
qualifiées pour la phase finale des Jeux
olympiques de Paris 2024, sauf si
l’Afrique du Sud ne se qualifie pas direc-
tement via la «World Rugby Sevens
Series», le nombre devant être réduit à
trois équipes africaines.
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De nouvelles plateformes et denouveaux outils d'intelligenceartificielle (IA) apparaissentchaque jour pour aider les dévelop-peurs, les scientifiques des données etles directions métiers. Toutefois, cettecroissance rapide accroît également lacomplexité de l'IA, en tout cas bien au-delà de la capacité de responsabilité etd'imputabilité des systèmes d'IA.Telle est la conclusion d'une récenteenquête menée auprès de 1 240 profes-sionnels et publiée par le MIT SloanManagement Review et le BostonConsulting Group, qui a examiné les

progrès des initiatives d'IA responsableet l'adoption d'outils d'IA en entreprise.Les promesses de l'IA ont des consé-quences, suggèrent les auteurs de l'étu-de: "Par exemple, l'IA générative s'estavérée difficile à manier, posant desrisques imprévisibles aux organisationsnon préparées à son large éventail decas d'utilisation." Ils évoquent ici nonpas l'utilisation de l'IA générative dansle cadre de projets officiels, mais uneutilisation par des professionnels deleur propre initiative. A l'image du sha-dow IT, il nomment cette pratique leshadow AI.

Des entreprises "prises au dépourvupar la propagation de l'utilisation del'IA"De nombreuses entreprises "ont étéprises au dépourvu par la propagationde l'utilisation de l'IA au sein de l'entre-prise", observent les coauteurs. De plus,le rythme rapide des progrès de l'IA"rend plus difficile l'utilisation respon-sable de l'IA et met la pression sur lesprogrammes d'IA responsables pourqu'ils suivent le rythme."Ils mettent en garde contre les risquesqui découlent de l'augmentationconstante du shadows AI. Par exemple,la dépendance des entreprises à l'égardd'un nombre croissant d'outils d'IAtiers, tels que ChatGPT, Dall-E 2 et Mid-journey. Ces outils utilisent des donnéesd'apprentissage pour générer destextes, des images ou des sons réalistes.Mais ce pratiques exposent les entre-prises à de nouveaux risques commer-ciaux, juridiques et de réputation quisont difficiles à cerner.Les chercheurs soulignent l'importancede l'IA responsable, qu'ils définissentcomme "un cadre comprenant des prin-cipes, des politiques, des outils et desprocessus visant à garantir que les sys-tèmes d'IA sont développés et exploitésau service du bien des individus et de lasociété, tout en ayant un impact com-mercial transformateur".78 % des organisations déclarentaccéder à des outils d'IA tiersUne autre difficulté provient du faitqu'un certain nombre d'entreprises"semblent réduire les ressourcesinternes consacrées à l'IA responsabledans le cadre d'une tendance plus largede licenciements dans l'industrie", aver-tissent les chercheurs. "Ces réductionsdes investissements dans l'IA respon-sable se produisent, sans doute, aumoment où elles sont le plus néces-saires."Par exemple, l'utilisation généraliséepar les employés du chatbot ChatGPT apris de nombreuses organisations parsurprise et pourrait avoir des répercus-

sions sur la sécurité.L'étude indique que 78 % des organisa-tions déclarent accéder à des outils d'IAtiers. Et plus de la moitié (53 %) s'ap-puient exclusivement sur des outils d'IAde tiers et n'ont pas de technologiesd'IA conçues ou développées en interne.Se prémunir avant que le législateurne le fasse pour vousLes programmes d'IA responsables"devraient couvrir à la fois les outilsd'IA conçus en interne et ceux de tiers",insistent les coauteurs. "Les mêmesprincipes éthiques doivent s'appliquer,quelle que soit l'origine du systèmed'IA. En fin de compte, si quelque chosedevait mal tourner, il importerait peu àla personne affectée de savoir si l'outil aété construit en interne ou acheté."Les coauteurs soulignent qu'il n'existepas de solution miracle pour atténuerles risques liés à l'IA des tiers, ou à toutautre type de risque lié à l'IA d'ailleurs,mais qu'ils préconisent une approche àplusieurs volets pour garantir une IAresponsable dans l'environnement lar-gement ouvert d'aujourd'hui.Ces approches pourraient inclure leséléments suivants :Évaluation des pratiques d'IA respon-sable d'un fournisseurune formulation contractuelle imposantl'adhésion aux principes de l'IA respon-sablePré-certification et audits du fournis-seur (le cas échéant)Examens internes au niveau du produit(lorsqu'un outil tiers est intégré dans unproduit ou un service)Respect des exigences réglementairesou des normes sectorielles pertinentesInclusion d'un ensemble complet depolitiques et de procédures, telles quedes lignes directrices pour le dévelop-pement éthique de l'IA, des cadresd'évaluation des risques et des proto-coles de suivi et d'audit.Les coauteurs avertissent enfin que leslégislations gouvernementales pour-raient faire de ces actions une nécessitéau fur et à mesure de l'introduction dessystèmes d'IA.

tECH

après le shadow it, voici venu le temps
du shadow AI, avec encore plus de problèmes

Technologie : 
Le rythme rapide
des progrès de l'IA
crée une "shadow
IA", ce qui rend
plus difficile une
utilisation 
responsable, 
affirme une étude
du MIT Sloan
Management
Review et du BCG.

important : Apple vient de
publier ios 16.5.1 avec des
correctifs de sécurité

Technologie : Le Mac, l'iPad etl'Apple Watch ont également reçu unemise à jour mercredi pour corrigerdeux vulnérabilités activement exploi-tées.Apple a publié mercredi une série demises à jour logicielles pour l'iPhone,l'iPad, le Mac et l'Apple Watch. Lesmises à jour sous forme d'iOS 16.5.1,iPadOS 16.5.1, MacOS 13.4.1, et Wat-chOS 9.5.2 sont plus que des correc-tions de bugs et des mises à jour defonctionnalités classiques.Selon le site web des mises à jour desécurité d'Apple, ces mises à jour corri-gent toutes des vulnérabilités de sécuri-té connues qui étaient activementexploitées par des hackers.Plus précisément, deux problèmes desécurité ont été résolus pour iPhone.iPad et Mac : des pirates pouvaient exé-cuter du code au niveau du noyau, et "le

traitement de contenus web mal-veillants pouvait entraîner l'exécutionde code arbitraire".Les Mac aussi concernésLe premier problème était égalementprésent dans les versions antérieuresdu logiciel d'Apple, c'est pourquoi lasociété a également publié une mise àjour pour les appareils équipés d'iOS 15et d'iPadOS 15. Il en va de même pourles anciens systèmes d'exploitationMac, Apple ayant également publié desmises à jour pour MacOS Monterey etMacOS Big Sur.L'Apple Watch n'a qu'un seul problèmede sécurité résolu par la dernière mise àjour, Apple ayant également publiéWatchOS 8.8.1 pour les montres plusanciennes.Si vous possédez un appareil Apple,vous devriez le mettre à jour immédia-tement pour vous assurer que les der-nières mises à jour de sécurité sont ins-tallées.Il y a une note dans le journal des modi-fications qui ne concerne pas la sécuritéde l'iPhone - Apple déclare que la miseà jour corrige un problème pour les uti-lisateurs qui ont essayé de le charger enutilisant l'adaptateur d'appareil photoLightning vers USB 3.Vous pouvez mettre à jour tous vosappareils en ouvrant l'applicationRéglages, puis en sélectionnant Général& Mise à jour logicielle.
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Figma veut rabibocher designers 
et développeurs avec son Dev Mode
S an Francisco, conférence Config- C'est une constante avec lesprojets numériques qui ras-semblent designers et développeurs.Les premiers mettent en forme leursidées, les seconds doivent les motori-ser. Et comme ils n'utilisent ni le mêmevocabulaire, ni les mêmes méthodes,sans parler des outils, la guerre est(très) souvent déclarée. Et ce sont lesdirections métiers qui voient les délaisdes projets commandés s'étirer sansfin.En dévoilant un bouton "mark as readyfor dev" sur un canva Figma, DylanField, le trentenaire co-fondateur deFigma, a annoncé sur le scène deConfig, la conférence annuelle de l'en-treprise, ce qu'il croit être une petiterévolution.L'idée ? Les développeurs ont désor-mais un espace, nommé Dev Mode, surFigma, pour mieux comprendre lesaspirations et les directives des desi-gners, et les transcrire en code infor-matique."Avec le Mode Dev, designers et déve-loppeurs peuvent travailler sur desmodes différents mais sur les mêmesconceptions et dans le même fichier""Jusqu'à présent, sur un canva Figma, iln'y avait pas d'indication spécifiquepour les développeurs" indique KrisRasmussen, le CTO, arrivé en 2016dans l'entreprise, avant d'enchaînerpar une démo sur scène. "Avec un 1/3de développeurs présent sur la plate-forme (sur 27 millions d'utilisateurshebdomadaires selon Figma), il esttemps a présent de se concentrer surles développeurs" dit-il aussi."Avec le Mode Dev, les designers et lesdéveloppeurs peuvent travailler surdes modes différents mais sur lesmêmes conceptions et dans le mêmefichier" indique Figma dans un com-muniqué. Cela "permet aux dévelop-peurs d'obtenir plus facilement lesinformations dont ils ont besoin etsupprime la nécessité de mises à jourou d’échanges supplémentaires".Dans le détail, le Mode Dev doit permettre de :

Naviguer dans les fichiers de création,et de survoler et cliquer sur les objetspour obtenir des mesures, des spécifi-

cations, des styles et des ressources.Générer des extraits de code CSS, iOSet Android prêts pour la production.Se connecter aux outils et à la base decode avec les plugins de Jira, GitHub,Storybook, … pour automatiser lesworkflows.Lier les chaines de conception dansFigma aux composants de code et à ladocumentation pour que les fichierssources restent synchronisés.Suivre l'évolution du design à l'aided'étiquettes pour organiser les fichiersde conception prêts à être développéset comparer les modifications.Figma annonce également le lance-ment de Figma for VS Code, un modulequi permet d'inspecter le fichiersFigma, de collaborer avec les designerset de recevoir des notifications Figmasans quitter l'éditeur de code.Quand la notion de variable arrivedans le monde des designersLa nouvelle préoccupation de Figmapour les développeurs est à noter éga-lement dans l'apparition de "variables"sur la plateforme, un terme venu toutdroit des langages informatiques. Cettenouvelle fonctionnalité doit "per-mettre de rationaliser le processus decréation et de maintenance de plu-sieurs marques, appareils et thèmes"

indique Figma."Les variables rendent les tests deconception, l'itération et la validationplus efficaces, de telle sorte que lesdesigners peuvent gagner des heuressur leur workflow".L'introduction de "variables" dansFigma est une nouveauté, mais en réa-lité, cette fonctionnalité reprend lesatours des Design Tokens .Ces variables permettent par exemplesde définir dans les fichiers de designdes couleurs, des nombres, des texteset des "valeurs booléennes qui stoc-kent des valeurs modifiables pour  nor-maliser et adapter les conceptions"."Il y a eu un débat interne lorsque nousréfléchissions à cette dénomination"indique Kris Rasmussen. "La commu-nauté des designers a adopté la termi-nologie de Design tokens pour dési-gner ces constantes, et l'idée des desi-gn tokens est qu'ils sont égalementdestinés à être partagés avec le déve-loppement"."Nous nous sommes dit qu'il valaitmieux l'appeler variables, parce que çaaide les développeurs à comprendre lacorrespondance entre ces deux chosesquand ils vont coder".Optimiser le design comme on optimise du code

L'intérêt par ailleurs d'introduire lanotion de "variable" dans le monde dudesign est à chercher du côté de l'opti-misation, selon Kris Rasmussen. Les entreprises "réalisent les mêmeséconomies d'échelle que les dévelop-peurs en investissant dans ce type decomposants et d'abstractions partagésau sein de leur processus de design"dit-il."Nous introduisons donc de nombreuxconcepts de développement dans leproduct design, ce qui permet aux desi-gners d'être plus efficaces, mais ausside créer un langage commun entre ledesign et le développement".Le Mode Dev est en version bêtaouverte et son essai est gratuit jus-qu'en 2023.À partir de 2024, il sera possible d’ac-céder au Mode Dev pour 25 $/mois viaun compte Organisation ou 35 $/moisvia un compte Entreprise.

Technologie : Les développeurs ont désormais un espace, nommé Dev Mode, sur
Figma, pour mieux comprendre les aspirations et les directives des designers, et les
transcrire en code informatique. Et les designers doivent faire face aux "variables",

chères aux devs.

Chromebook X ? Lanouvelle gammed'ordinateurs portablesde Google arrive
le programme chromebook Xinaugure une nouvelle ère de matérielhaut de gamme fonctionnant sousChromeOS. Voici ce que nous ensavons pour l'instant. Bien que noussoyons loin du Pixelbook à présent,Google fait les gros titres avec de nou-velles informations sur les ordina-teurs portables. Un nouveau program-me appelé " Chromebook X ", serait latête de pont des Chromebooks haut degamme. Pendant des années, les Chromebooks

étaient principalement connus commedes ordinateurs d'entrée de gamme,utilisés beaucoup par les étudiants etceux qui ne cherchent qu'à accéderaux fonctions les plus basiques d'unordinateur portable : portabilité,applications de productivité et naviga-tion sur le web. Mais depuis, les Chro-mebooks ont amélioré leurs perfor-mances, ce qui leur permet d'être plusefficaces en mode multitâche, ouvrantainsi la voie aux Chromebooks haut degamme.Prise en charge de 16 bureaux virtuelsSelon 9to5Google, le Chromebook Xdistinguera les Chromebooks haut degamme du lot grâce à un ensemble

exclusif de spécificités, dont certainesseulement sont connues.On suppose que Google exigera unecertaine quantité de RAM, un écranhaut de gamme sur l'ordinateur por-table et une caméra de haute qualitépour les appels vidéo. Dans ChromeOS, Google incorporeraLive Caption aux appels vidéo et uneffet de flou de portrait intégré, ainsique l'isolation de la voix pendant les

appels vidéo.En ce qui concerne les processeurs,Google aurait déjà préparé la ligned'ordinateurs portables ChromebookX pour inclure les processeurs AMDZen 2+, AMD Zen 3 et Intel Core 12egénération, y compris les puces de lasérie N de ce dernier. Le Chromebook X proposera égale-ment les fonds d'écran et économi-seurs d'écran "Time of Day" qui chan-gent d'apparence au fil de la journée,ainsi que la prise en charge de 16bureaux virtuels, l'épinglage defichiers de Google Drive pour lesrendre disponibles hors ligne.Lesappareils sous l'égide du ChromebookX pourraient être lancés dès la fin decette année, selon 9to5Google.
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Quand l’on pénètredans l’atelier de Ludi-vine Viguié, artisaneen photographie dont l’ate-lier est installé au 10, rueVictor-Hugo près du Parle-
ment à Rennes, le regard estforcément attiré par les pho-tos accrochées au mur. Nonpas de simples portraitsmais de véritables composi-tions asymétriques.

Tout aussi étonnant, cettefamille alignée en ombre surun fond blanc. Ou cette sériede seize femmes rousses for-mant un kaléidoscope. Avectoutes la même couleur de
cheveux, mais des regards etdes attitudes si différentes.« Pour moi, la photo ce n’estpas vouloir faire des souve-nirs mais créer...

La 8ème symphonie de
Schubert reste inachevée.

compoSée en 1822, la symphonie n°8
de Schubert est surnommée aujourd’hui
la « symphonie inachevée », en raison
des deux derniers mouvements qui ne
verront jamais le jour (une symphonie est
composée de quatre mouvements). 
L’histoire de cette symphonie reste un
des plus grands mystères de la musique
classique. À l’origine, la partition était
destinée à la société musicale de Styrie,
dont Schubert avait été fait membre
d’honneur. Mais Schubert était malade
durant cette période car en 1822, il
contracte la syphilis. 
Est-ce la maladie qui aurait empêché
Schubert de terminer sa symphonie ? Ou
une imagination débordante qui l’aurait
emportée vers d’autres œuvres ? Nous
ne saurons jamais… La mise en lumière
de cette symphonie ne se fera qu’en
1865, lorsqu’elle est présentée au public
à Vienne grâce aux frères Hüttenbrenner,
auxquels Schubert avait fait cadeau du
manuscrit.

La route la plus longue du
monde s’étend de l’Alaska
au point le plus extrême de
l’Amérique du Sud !

Selon le Livre Guinness des records,
la route panaméricaine est la route la
plus longue du monde allant de Prudhoe
Bay, en Alaska, à Ushuaïa, en Argentine,
la ville la plus australe de l’Amérique du
Sud. Avec une longueur de 48 000 kilo-
mètres cette route traverse 14 pays : Les
États Unis, Canada, Mexique, Guatema-
la, Le Salvador, Honduras, Nicaragua,
Costa Rica, Panama, Colombie, Équa-
teur, Pérou, Chili, Argentine.

iNSOLITE Le Jeune Indépendant 

la lanceuSe de poids belge Jolien
Boumkwo a dû s’improviser spécialiste du
100 m haies pour éviter la disqualifiction et a
bouclé la distance en plus de 30 secondes
lors du Championnat d’Europe d’athlétisme
par équipes, samedi 24 juin à Chorzow, en

Pologne.
Boumkwo, visiblement peu habituée à 

participer à cette épreuve et en difficultés lors
des franchissements des haies, a sans 

surprise terminé avec son chrono de 32 sec
81/100e à la dernière place de sa série 
remportée par l’Espagnole Teresa 

Errandonea en 13 sec 22/100e. Vous pouvez
visionner la course dans les vidéos.

En fait, la lanceuse de poids a dû remplacer
au pied levé sa compatriote Anne Zagré, spé-
cialiste elle des courses de haies. Aucune

autre hurdleuse parmi l’équi-
pe belge n’était disponible et en cas de forfait
sur cette épreuve, la Belgique aurait été dis-

qualifiée.
Boumkwo championne de Belgique

« L’équipe est le plus important pour moi », a
expliqué l’athlète de 29 ans, qui faisait une
tête de plus que ses adversaires. « Je ne
pouvais pas supporter qu’on perde d’un
point, a-t-elle ajouté. C’est pour ça que j’ai
accepté de participer au 100 m haies. 
Je ne prenais pas de risques si j’y allais 

calmement ».
La veille, Boumkwo, qui collectionne les titres
de championne de Belgique de lancer du
marteau et du poids, avait terminé 7e du
concours du poids de cet Euro par équipes,
disputé dans le cadre des Jeux européens.

Photographe 
professionnelle à
Rennes, Ludivine

Viguié, vient d’être
distinguée comme

maître artisane d’art.
Un titre rare et 
prestigieux qui
récompense un

savoir-faire. Pour elle,
il ne s’agit pas que
d’appuyer sur un
déclencheur. C’est

avant tout 
immortaliser une 

histoire de vie.

Belgique
jolien Boumkwo, lanceuse de poids belge, improvise un

100 m haies au championnat d’europe d’athlétisme
AthLétisMe - Prête à tout pour son équipe.

Pour la Rennaise Ludivine Viguié,« la photo est surtout une tranchede vie »
LE SAVIEZ VOUS J Indépendant
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l'un des volcans les plus actifs du monde
est de nouveau entré en éruption à hawaï

d es fontaines de lave ont jaillidu sommet du volcan Kilauea ,selon l'USGS, et rempli unegrande partie de son cratère de 120hectares de roche en fusion. Le lendemain matin, l'intensité decette éruption "diminuait rapidement",selon l'institut. "Les fontaines ontperdu en vigueur dans la nuit et res-tent à environ cinq mètres de haut cematin", a expliqué l'USGS dans son der-nier bilan.
plusieurs médias et internautes ont
partagé les images spectaculaires
de cette éruption volcanique.A côté du plus grand volcan du monde

L'éruption intervient moins d'un moisaprès le retour au calme du Kilauea etde son imposant voisin, le Mauna Loa,si large qu'il détient le titre de plusgros volcan du monde.Le Mauna Loa, dont le nom signifie"longue montagne" en hawaïen, étaitentré en éruption en décembre pour lapremière fois depuis presque 40 ans.Spectaculaire, sa fureur avait provoquédes fontaines de lave atteignant 60mètres de haut et d'impressionnantescoulées de roche en fusion le long deses flancs, sans toutefois mettre endanger les habitations de l'île d'Hawaï.Egalement situé sur la plus grande îlede cet archipel du Pacifique, le Kilauea

est bien plus modeste, mais beaucoupplus actif. Il est resté en éruption de manièrequasi-continue entre 1983 et 2019, etconstitue une attraction appréciée destouristes qui le survolent en hélicoptè-re. En 2018, ses coulées de lave ontdétruit plus de 700 habitations.L'éruption actuelle ne pose pas de dan-ger pour les habitants, selon l'USGS.L'institut met toutefois en garde contreles gaz volcaniques rejetés, particuliè-rement le dioxyde de soufre, irritantpour les yeux et les voies respiratoires,qui peut affecter les habitants, lesrécoltes et le bétail.

L'un des volcans les plus
actifs du monde, le
Kilauea à Hawaï, est de
nouveau entré en
éruption, moins d'un
mois après la fin de la
dernière, selon l'institut
américain de
géophysique (USGS).

Pourquoi l'Indonésie 
veut-elle relocaliser sa
capitale dans les 
forêts de Bornéo ?
L'indonésiE veut transférer sa capi-tale politique de Jakarta à plus de 1000 km dans les forêts tropicales del'île de Bornéo, avec une inaugurationprévue avant la fin du mandat du pré-sident Joko Widodo en 2024.Voici cequi motive l'Indonésie, la plus grandeéconomie d'Asie du Sud-Est, à déplacerson centre administratif à Nusantara,dans une région abritant une riche bio-diversité et des forêts tropicales parmiles plus anciennes au monde.Jakarta, une ville gagnée par les eauxJakarta, située au bord de la mer deJava, s'enfonce à un rythme inquiétantà cause de l'extraction incontrôlée deses eaux souterraines. Selon une étudede 2021 de l'Agence indonésiennepour l'évaluation et l'application destechnologies, la vaste mégalopole s'en-fonce d'environ six centimètres par an,un phénomène particulièrement rapi-de par rapport aux autres villescôtières. "La construction d'une digueen mer est inévitable parce que des

inondations se produisent déjà, maisavec le temps, le barrage s'enfoncera etles inondations se répéteront", indiqueHeri Andreas, spécialiste en sciencesde la Terre à l'Institut technologique deBandung. "La meilleure solution est decontrôler l'affaissement du terrain enmaîtrisant l'exploitation des eaux sou-terraines", dit-il.Si des mesures urgentes ne sont pasprises, un quart de la capitale pourraitêtre submergé d'ici 2050, selon l'Agen-ce nationale pour la recherche et l'in-novation.
embouteillages monstres et pollu-
tionJakarta est l'une des villes les plusdenses au monde avec une conurba-tion de quelque 30 millions d'habi-tants. Elle est fortement polluée par letrafic routier, un système de collecte

des ordures déficient qui pousse deshabitants à brûler leurs déchets, et lesémanations de centrales à charbonenvironnantes. Le gouvernement estime que lesembouteillages monstres qui peuventparalyser la circulation pendant desheures font perdre des milliards dedollars à l'économie du pays qui comp-te la plus grande population musulma-ne au monde. "Les modes de trans-ports sont très peu efficaces, avec destrajets longs et épuisants, qui font bais-ser la productivité des gens", expliqueDjoko Setijowarno, un analyste destransports. Le président indonésien adéclaré qu'il concevait la nouvelle capi-tale comme une ville moderne où toutun chacun pourra se déplacer à vélo ouà pied entre des lieux proches les unsdes autres.
un rééquilibrage de la population
indonésienneAvec plus de 17 000 îles, l'Indonésie estle plus grand archipel au monde. Maissa population et son économie seconcentrent de façon disproportion-née à Jakarta et plus largement sur l'îlede Java qui abrite plus de la moitié des270 millions d'habitants du pays. 

Le gouvernement veut rééquilibrer lespôles économiques et politiques dansle pays. "Le transfert de la capitale per-mettra une meilleure distribution etplus d'équité", a souligné Joko Widodoen mars. "Nous avons 17 000 îles mais56 % de la population est à Java", avec156 millions d'habitants sur cette île,a-t-il noté. Par comparaison, la provin-ce de Kalimantan Est, où la nouvellecapitale se construit, compte moins dequatre millions d'habitants. Le gouver-nement a réservé une zone de 56 180hectares pour son projet dans cetteprovince, située dans la partie indoné-sienne de l'île de Bornéo que se parta-gent aussi la Malaisie et Brunei.
éviter les catastrophes naturellesLa prévention des catastrophes natu-relles motive également le déménage-ment de la capitale. Jakarta est située àproximité des failles tectoniques quitraversent l'archipel, ce qui rend lacapitale vulnérable aux séismes. L'îlede Bornéo est quant à elle la zone dupays la moins susceptible d'être affec-tée par des tremblements de terre carelle est plus éloignée de la "ceinture defeu" du Pacifique.
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Bravo Lylia !Félicitations pour ta réussite, amplement méritée à l’examen du BEM, après tant d’efforts.Te voilà donc, au lycée où d’autres défis t’attendent. À tes succès à venir et à tes prochains aboutissements.
De la part de toute ta famille 

(BABA AHMED et SAIDI)

Félicitation
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Définition : qu'est-ce qu'une 
amyotrophie spinale ?L'amyotrophie spinale est une maladiegénétique qui touche les motoneurones,c'est-à-dire les cellules nerveuses quicontrôlent les muscles. "En l'absence deces motoneurones, la maladie se déve-loppe et engendre une faiblesse muscu-laire voire la fonte des muscles", sou-ligne le Dr Talal Mahfouz. Cette maladiepeut débuter à la naissance, pendantl'enfance ou à l'âge adulte. Il existe troisformes d'amyotrophie spinale selon lesmuscles touchés :L'amyotrophie spinale proximaleL'amyotrophie spinale distaleL'amyotrophie bulbo-spinale
Qu'est-ce que l'amyotrophie spinale
proximale ?Cette amyotrophie touche d'abord lesmuscles proximaux, c'est-à-dire lesmuscles proches du tronc comme ceuxdes épaules et des hanches. Elle est dueà des délétions homozygotes du gèneSMN1 codant la protéine de survie dumotoneurone SMN. "Un second gèneSMN2 a aussi été identifié. Il ne contri-bue à produire que 10% de la protéineSMN complète. Bien qu'il y ait des varia-tions, l'amyotrophie est d'autant moinssévère que le nombre de copies du gèneSMN2 est élevé. Les patients ayant troisou quatre copies ont plus souvent uneamyotrophie de type 3 ou 4 qu'uneamyotrophie de type 1 (voir ci-dessous).Cela influence la sévérité de la maladie."
Qu'est-ce que l'amyotrophie spinale
distale ?L'amyotrophie spinale distale atteint lesmuscles distaux, c'est-à-dire les muscleséloignés du tronc comme les extrémités(mains et pieds), également due à unedélétion du gène SMN1. "La majorité desamyotrophies spinales distales se mani-feste par une faiblesse musculaire desmuscles de la jambe et de la cheville.C'est pourquoi les médecins parlentaussi d'amyotrophies tibio-péronières",explique le Dr Mahfouz.
Qu'est-ce que l'amyotrophie 
bulbo-spinale ?L'amyotrophie bulbo-spinale  touche lesmuscles bulbaires, c'est-à-dire lesmuscles du visage et de la gorge. C'est lecas dans la maladie de Kennedy parexemple.

Quelle est la cause d'une amyotro-
phie spinale ?L'amyotrophie spinale est due à unemutation du gène SMN1 localisé sur lechromosome 5. Ces mutations sont lasource d'une dégénérescence des cel-lules nerveuses que l'on trouve dans lamoelle épinière : les motoneurones.Celles-ci commandent les mouvementsmusculaires. Lors d'une amyotrophiespinale, les nerfs moteurs sont touchéset disparaissent. Ainsi les muscless'atrophient, empêchant les mouve-ments d'être bien exécutés.
combien de cas chez l'adulte ?L'amyotrophie spinale de type 4, ren-contrée chez l'adulte, serait assez rare ettoucherait environ une personne sur300 000.
combien de cas chez l'enfant ?L'amyotrophie spinale infantile (type 1,2 et 3) toucherait 6 000 à 10 000 enfantsà la naissance. Il y aurait en France envi-ron 120 nouveaux cas d'amyotrophiespinale par an et il y aurait entre 1 500et 2 500 personnes malades, tous typesconfondus.
Quels sont les symptômes d'une
amyotrophie spinale ?Pour l'essentiel, les symptômes d'uneamyotrophie spinale sont :Une faiblesse musculaire Un manque de réflexes Des difficultés de déglutition Des difficultés de respiration Une impossibilité à ramper ou marcher.Quels sont les différents types d'amyo-trophie spinale ?Il existe quatre types d'amyotrophie spi-nale.► Le type 1 appelé amyotrophie spinaleinfantile ou maladie de Werdnig-Hoff-man. Cette forme atteint le bébé dès lanaissance.► Le type 2, forme intermédiaire de lamaladie de Dubowitz, atteint le bébéentre 6 et 18 mois.

► Le type 3, appelé forme juvénile oumaladie de Wohlfart-Kugerlberg-Welan-der, débute entre l'âge de 18 et de 24mois. "On découvre souvent la maladielors de l'acquisition de la marche."► Le type 4 est, à l'inverse des troisautres types, une forme d'amyotrophiespinale qui touche l'adulte. Dans ce cas,la maladie progresse plus lentement.
comment pose-t-on le diagnostic
d'une amyotrophie spinale ?Le diagnostic de la forme d'amyotrophierepose sur "les antécédents et l'examenclinique et peut être confirmé par l'exa-men génétique. Un examen électromyo-graphique et une biopsie musculairepeuvent aussi être réalisés."
Traitement : peut-on soigner une

amyotrophie spinale ?"Il n'existe malheureusement pas enco-re de traitement pour soigner l'amyo-trophie spinale. En revanche, la kinési-thérapie et la balnéothérapie peuventêtre utiles pour soulager le patient".
Quelle espérance de vie en cas
d'amyotrophie spinale ?Les amyotrophies de types 1 et 2 rédui-sent considérablement l'espérance devie des enfants dont la mort survientsouvent à cause d'une insuffisance respiratoire. Les personnes souffrantd'une amyotrophie de type 3 peuventavoir une espérance de vie normalemais cela dépend beaucoup du développement des difficultés respira-toires. Enfin, pour l'amyotrophie spinalede type 4, l'espérance de vie ne seraitpas réduite.

BIEN-ÊTRE

L'amyotrophie
spinale est une

maladie génétique
musculaire qui

touche
principalement les

bébés et les enfants,
et rarement l'adulte.

La maladie est
causée par une

mutation d'un gène.
Plusieurs formes
existent selon le
muscle touché :

proximale, distale,
bulbo-spinale.

Symptômes,
espérance de vie...

amyotrophie spinale : cause,
types, espérance de vie

bien-êTre

Révulsion oculaire : lescauses des yeux révulsés ?
la révulSion oculaire est un mouve-ment involontaire et incontrôlable desyeux. Ceux-ci deviennent alors complè-tement blancs. Elle survient souventlors d'une crise tonico-clonique, unecertaine forme d'épilepsie. Quelles sontles causes possibles ? Définition : c'est quoi une révulsionoculaire ? La révulsion oculaire est un mouvementinvolontaire et incontrôlable des yeux.Ceux-ci deviennent alors complètementblancs. "La plupart du temps, ce phéno-mène survient lors d'une crise tonico-clonique, une forme d'épilepsie généra-lisée", souligne le Dr Talal Mahfouz,neurologue.
causes : pourquoi les yeux se 
révulsent ?La révulsion oculaire provient d'une"mauvaise coordination des neuronesdans le cortex cérébral", explique le DrTalal Mahfouz. La plupart du temps, cephénomène intervient lors d'une crise

appelée tonico-clonique, une formed'épilepsie. Cette activité anormale desprincipaux neurones du cerveau peut selimiter à une seule partie du cerveau -on parle alors de crise focale – ou auxdeux hémisphères du cerveau – onparle alors de crise généralisée. "Lescrises généralisées sont divisées endeux parties : le petit mal et le grandmal." Les crises tonico-clonique fontpartie du grand mal. La phase toniquedure environ 30 secondes et présentenotamment des convulsions et unerévulsion oculaire. Puis la phase clonique dure entre 30secondes et 3 minutes et entraîne unrelâchement musculaire et dessecousses plus espacées mais brusques.La révulsion oculaire n'apparaît quechez les personnes touchées par cetteforme d'épilepsie et non en cas de crisesfocales. "D'autres causes peuvententraîner une révulsion oculairecomme des tics nerveux, des spasmesou des blépharospasmes : secoussesmusculaires de la face pouvant entraî-ner une paralysie faciale périphérique",assure le neurologue. 



COnTRIBUTIOn

Le jeuNe iNdéPeNdANt # 7626 du MArdi 27 juiN 2023

22

publicité

Le Jeune Indépendant du 27/06/2023 / ANEP 2316016225Le Jeune Indépendant du 27/06/2023 / ANEP 2316016199

Par Dominique Muselet

L’épisode haut en couleurs et en
émotions de la rébellion réelle ou
supposée d’Evguéni Prigojine, le
propriétaire du groupe Wagner PC,

la milice russe qui s’est illustrée à Bakhmout,
s’est terminé brutalement hier, samedi 24 juin
2023, vers 20 heures, par l’annonce du retrait
de ses troupes «pour éviter un bain de sang».
Elles étaient arrivées à 200 km de Moscou,
après avoir abattu plusieurs aéronefs et tués
leurs pilotes selon Erwan Castel : «@Rybar
évoque lui-aussi les morts et, comme Operli-
ne, il regrette la perte d’autant d’aéronefs :
depuis la contre-offensive ennemie, aucun
aéronef n’avait été perdu par l’armée russe !
Surtout un QG volant Il-22. On parle de 15
soldats russes morts.»
Toute l’opération est si mystérieuse et trou-
blante du début jusqu’à la fin, que les
conjonctures et les hypothèses vont bon train,
maintenant qu’elle s’est terminée aussi bruta-
lement qu’elle a commencé et sans trop d’ef-
fusion de sang.
Dans le camp de l’Occident collectif, on se
console de l’échec du putsch en parlant de
l’humiliation et de la faiblesse de Poutine, et
de la guerre civile qui fait rage en Russie.
Bref toutes les sornettes habituelles ! Dans le
camp de la majorité mondiale, la théorie la
plus répandue, il me semble, est celle que
défend Larry Johnson, le grand analyste éta-
sunien, ex agent de la CIA, dans un article
intitulé» La Russie remporte l’oscar du
meilleur coup d’état, Prigojine remporte le
prix du meilleur acteur» :
«Et si le «coup d’état» de Prigojine était de la
Maskirovka ? … Je pense qu’il s’agit d’une
mise en scène du Kremlin. Poutine et ses
chefs des renseignements savaient ce que
l’Occident essayait de fomenter en Russie et
se rendaient compte que l’Ukraine et l’OTAn
étaient sous le choc de l’échec leur contre-
offensive et des pertes massives en hommes
et en matériel qu’elle a entraînées. Pourquoi
ne pas utiliser la tentative de coup d’état
comme une bonne couverture pour le dépla-
cement massif de troupes tout au long de la
ligne entre Moscou et Rostov sur le Don ?»

ou biEn pour sépArEr LEs fidèLEs
dEs trAîtrEs, LA fAmEusE

CinquièmE CoLonnE ?

Ou bien pour se débarrasser de Sergueï Shoï-
gou, le ministre de la défense, et de Valeri
Guerassimov, le commandant des forces
armées russes ? Les deux hommes sont des
dinosaures pratiquement intouchables et leur
départ était apparemment la seule demande
de Prigojine. Simplicius, the thinker note que
«Shoïgou était détesté» parce qu’il n’avait
jamais servi dans les forces armées, qu’on le
jugeait incompétent, qu’on le soupçonnait de

népotisme et de corruption et que sa fille
menait une vie scandaleuse.

un vrAi putsCh ?

En suivant le déroulement de la rébellion, je
ne pouvais pas me sortir de la tête que Prigo-
jine avait été retourné et qu’on assistait à un
putsch pour renverser Poutine. On sait que
c’est le rêve de l’US-EU-OTAn. Les argu-
ments mensongers de Prigojine étaient exac-
tement les mêmes que ceux de l’Occident,
depuis l’interprétation du déclenchement de
la guerre en Ukraine, à la lutte contre la cor-
ruption, en passant par la propagande des
experts atlantistes des plateaux TV. Et j’étais
étonnée qu’aucun des analystes que je
consultais ne reprenait cette hypothèse parmi
toutes celles qu’ils avançaient, jusqu’à ce
matin ou j’ai découvert avec soulagement
l’article de Simplicius the thinker «Fin du
siège de Prigozhin – Analyse post-mortem»
qui disait :
«À un moment donné, il m’a semblé de plus
en plus que le coup d’éclat de Prigojine était
en fait un véritable coup d’état occidental
visant à renverser Poutine.»
Selon lui, Prigojine était en lien avec des oli-
garques libéraux qui voulaient mettre fin à
l’opération spéciale. Prigojine l’avait
d’ailleurs lui-même demandé avec véhémen-
ce durant les derniers jours de la capture de
Bakhmout. De plus, il y a des preuves que
l’opération était très bien planifiée, notam-
ment «des textos montrant que Wagner
essayait en fait de corrompre les forces d’opé-
rations spéciales russes non seulement pour
qu’elles rejoignent leur rébellion, mais aussi
pour qu’elles livrent des informations
secrètes sur le ministère de la défense russe».
Donc, pour Simplicius,
«Toute cette mise en scène était en fait un

coup d’état financé par des oligarques, peut-
être soutenu par l’Occident, et destiné à ren-
verser Poutine. Shoïgou et Gerasimov
n’étaient qu’une couverture pour convaincre

les troupes de Wagner de marcher sur le
Kremlin. Shoïgou est une cible commode, car
les troupes ne l’aiment pas. Tout ce que Prig-
gy avait à faire, c’était de dire à ses troupes :
nous allons éliminer Shoïgou et laisser les
rênes à Poutine.
Voyez-vous, une fois les troupes arrivées au

Kremlin, il aurait placé quelques milliers
d’entre elles en cordon autour du Kremlin.
Ensuite, une avant-garde beaucoup plus
réduite de ses révolutionnaires les plus dignes
de confiance, les plus irréductibles et les plus
fanatiques -mitry Utkin les a sûrement sous
ses ordres- serait entrée au Kremlin avec Pri-
gojine sous prétexte d’»aller arrêter Shoï-
gou».
Et peu après les soldats de Wagner auraient

vu Prigojine apparaître sur le balcon du
Kremlin avec la couronne sur la tête, pour les
saluer en tant que nouveau dirigeant de la
Russie. Car c’était l’idée depuis le début.»
Un article du Washington Post publié le 24
juin au soir, après que le putsch de Prigojine
a échoué, et intitulé «Des espions américains
ont appris à la mi-juin que Prigojine préparait
une action armée en Russie» semble confir-
mer cette thèse. D’après le journal étasunien,
les Américains savaient que Prigojine mijo-
tait quelque chose et ils croient que Poutine
en avait aussi été averti au moins 24 heures
avant.
Les Américains pensent peut-être ajouter au
désordre et à la supposée faiblesse de Poutine
avec cette révélation, mais je ne vais pas m’y
attarder car il m’est venu une explication que
je n’ai trouvée nulle part.

Et si poutinE AvAit piégé
prigojinE ?

Du fait de son comportement de plus en plus
erratique, exigeant et provocateur, Prigogine
était devenu plus un inconvénient qu’un
avantage pour la Russie. Ses colères, ses cri-
tiques acerbes, ses récriminations inces-
santes, souvent exagérées sinon carrément
mensongères, ses chantages, étaient devenus
un fardeau pour le Kremlin. Il fallait s’en
débarrasser mais ce n’était pas facile car ses
succès sur le champ de bataille, où les merce-
naires de Wagner ont fait preuve d’une bra-
voure exceptionnelle, l’avaient rendu très
populaire en Russie. Il fallait trouver un
moyen de mettre gravement et irrémédiable-
ment Prigojine dans son tort. Comme il avait
de toute évidence pris la grosse tête, il n’a pas
dû être très difficile de lui faire croire qu’il
était soutenu par énormément de monde en
Russie et que s’il montait sur Moscou, il
serait accueilli à bras ouverts au Kremlin par
tous ceux qui détestaient Shoïgou et trou-
vaient Poutine trop mou.
Poutine, ou plutôt ses services secrets, mais
Poutine est un agent secret, ont piégé Prigoji-
ne. Cela explique pourquoi Prigogine était
si sûr de lui et pourquoi, ni l’armée, ni les

administrateurs des régions n’ont bougé pen-
dant les deux jours (les obstacles que lui et
ses mercenaires ont rencontrés ont été le fruit
d’initiatives personnelles). Cela explique le
discours tout à la fois très dur et vague de
Poutine (il parle de trahison sans donner de
nom). Cela explique que Prigojine se soit
retrouvé seul et qu’il ait dû accepter de négo-
cier avec Lukashenko, le président de Biélo-
russie envoyé par Poutine, et accepter des
conditions qu’on ne connaîtra peut-être
jamais. Mais, comme dit Simplicius :
«Cette histoire n’est pas encore terminée.
Pour autant que nous le sachions, le ministè-
re de la défense, le FSB et d’autres orga-
nismes russes attendent leur heure et pour-
raient encore l’arrêter, voire le liquider.»

LE fACtEur psyChoLogiquE

L’autre jour, j’écoutais une interview d’Em-
manuel Todd par Olivier Berruyer intitulée
«La fin de l’Europe». Il déplore que les
«élites» européennes abandonnent de maniè-
re brutale et soudaine leur pouvoir à une puis-
sance étrangère, en l’occurrence les états-
Unis, et que cet abandon entraîne le déclin
accéléré de l’Europe. Et quand Berruyer lui
demande pourquoi elles se comportent de la
sorte, il répond que cela ressort du domaine
psychiatrique… Ce n’est pas la corruption, la
lâcheté, la bêtise, la paresse, non, c’est un
problème psychiatrique… Comment un
homme intelligent, rationnel et honnête
comme Emmanuel Todd peut-il tomber aussi
bas dans l’analyse ? me suis-je demandé à
mon tour… Eh bien, c’est sans doute juste-
ment parce qu’il est intelligent, rationnel et
honnête qu’il croit qu’il faut être fou pour tra-
hir son peuple comme nos dirigeants nous
trahissent !
C’est un peu la même impression que me font
les analystes qui soutiennent la thèse de la
Maskirovka orchestrée par Prigojine et Pouti-
ne. C’est la thèse qui s’accorde le mieux avec
leur vision de Poutine, maître des horloges,
leur vision de Prigojine, maître de la commu-
nication et leur vision de la Russie, spécialis-
te de la Maskirovka. Si c’est une mise en
scène orchestrée avec la complicité de Prigo-
jine, c’est normal que Prigojine soit entré en
Russie comme dans du beurre et cela ne
remet pas en cause la compétence de poutine.
Oui, mais pourquoi Prigojine aurait-il accep-
té de se prêter à un jeu dont il sort, lui, affai-
bli, humilié et banni ?
A mon avis, donc, il y a bien eu Maskirovka,
mais Prigojine n’en a pas été l’acteur mais la
cible. Poutine était à la manœuvre. Il s’est
débarrassé de l’encombrant Prigojine et il va
maintenant en profiter pour se débarrasser
des tout aussi encombrants Shoïgu et Gueras-
simov et de pas mal d’encombrants généraux
d’opérette ; il va aussi alléger l’encombrante
bureaucratie militaire et mettre le pays en
économie de guerre.

prigojine, chasseur ou proie ?
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télévision
PROGRAMME DU JOUR 

Cinéma Film d'action, 2020 France 
Taxi 2

Jeu france, 2023
Snackmasters : trouveront-ils la recette secrète ?

Cinéma Comédie musicale
Etats-Unis - 2016
La La Land

Film d'animation , 1992
La bande à Picsou, le film :
Le trésor de la lampe perdue

Culture Infos Humour 2021
Roman Frayssinet : Alors

Cinéma Film documentaire
France 2021
La panthère des neiges

Culture Infos Pièce de théâtre
Drôle de genre

Cinéma Comédie 2022, France
Fumer fait tousser

Cinéma Film d'action
Etats-Unis 1998
Armageddon

Cinéma Film d'aventures
King

Cinéma Film d'action, Etats-Unis 2022
Black Adam

Culture Infos Magazine de société
France  2022
90' Enquêtes
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Série dramatique Etats-Unis 2023
Saison 2 Épisode 10/11
Your Honor
Olivia met de nouveau Michael sous pression.
L'ancien juge met sa vie en danger pour aider la
substitut du procureur à pour suivre son enquête
fédérale sur le clan des Baxter et de leurs alliés.

Série dramatique Etats-Unis 2023
Saison 2 Épisode 8/9
Your Honor
Elizabeth et Rocco accueillent Fia et son enfant.
Au moment où Michael découvre les joies d'être
grand-père, Olivia refait son apparition. De son
côté, Lee qui instruit le dossier d'Eugene, 
chercher à négocier un arrangement avec avec
Jarek.
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Alger 30° 19°
Oran 33° 19°
Constantine 32° 15°
Ouargla 39° 27°

Maximales Minimales
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HORAIRES 
DES
PRIÈRES

A N N A B A
Fadjr Dohr Açr Maghrib I c h a

03:21 12:33 16:25 19:56 21:37

O U A R G L A
Fadjr Dohr Açr Maghrib I c h a

03:39 12:46 16:35 20:06 21:45

C H L E F
Fadjr Dohr Açr Maghrib I c h a

03:51 12:58 16:49 20:20 22:00

M O S T A G A N E M
Fadjr Dohr Açr Maghrib I c h a

03:57 13:03 16:54 20:24 22:04

O R A N
Fadjr Dohr Açr Maghrib I c ha

04:01 13:06 16:56 20:27 22:05

C O N S T A N T I N E
Fadjr Dohr Açr Maghrib Icha 

03:29 12:39 16:30 20:01 21:41

A L G E R
Fadjr Dohr Açr Maghrib Icha 

03:40 12:51 16:43 20:14 21:55

publicité

Le Jeune Indépendantdu 27/06/2023 / A
N
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dEux accords de coopération ont été
signés entre l’Université napier d’Edim-
bourg en Ecosse et les universités des
sciences et de la technologie Houari-Bou-
mediene (USTHB) et M’hamed-Bougara
de Boumerdès, en vue de renforcer la
coopération en matière de formation et de
recherche scientifique.
Signés par le vice-recteur chargé des Rela-
tions extérieures à l’USTHB, Azzeddine
Chafa, le vice-recteur chargé de la coopé-
ration et des Relations extérieures à l’Uni-
versité de Boumerdes, Tairi Abdelaziz, et le
chargé de la coopération internationale et
des affaires des étudiants à l’Université
d’Edimbourg, Stuart Easter, ces deux
accords visent à renforcer la coopération en
matière de formation et de recherche scien-
tifique dans différentes spécialités.
Le recteur de l’USTHB, Djamal Eddine
Akretche, a souligné que ce partenariat
«intervient dans le cadre de la stratégie de
l’Université visant le renforcement de la
coopération avec les universités internatio-
nales dans les domaines de formation,
d’échange étudiant et de recherche scienti-
fique, diversifiant ainsi l’échange avec les
différentes universités dans le cadre de la
politique d’ouverture de l’université sur
son environnement international».
S’agissant de la coopération avec l’Univer-
sité napier d’Edimbourg, il a expliqué que
l’accord «intervient en prévision du lance-
ment de l’enseignement en anglais, prévu
dès la prochaine rentrée universitaire, en ce

sens que cela facilité les échanges étudiant
et scientifique qui englobent de nom-
breuses spécialités».
Cette coopération, poursuit-il, «nous per-
mettra de s’adapter au développement
technologique en génie civil et informa-
tique, eu égard aux spécialités et à l’intérêt
communs concernant certains projets de
recherche, entre l’USTHB et l’Université
napier d’Edimbourg». Le vice-recteur
chargé de la coopération et des relations
extérieures de l’université de Boumerdès,
Abdelaziz Tahiri a affirmé que «la conven-
tion porte sur l’échange des expériences
entre les deux universités en matière de for-
mation, recherche scientifique et des TIC».
Elle prévoit aussi, selon M.Tahiri, un pro-
gramme d’échange des doctorants et l’en-
seignement en Anglais, domaine où l’uni-
versité de Boumerdès a franchi des pas
importants.
La coopération bilatérale sera axée sur les
spécialités génie mécanique et électronique
et d’autres spécialités qui intéressent l’Al-
gérie, a-t-il fait observer. De son côté, le
représentant de l’université Edimbourg
napier, Stuart Easter s’est dit optimiste
quant «à la coopération avec les universités
Algériennes, première du genre, qui consti-
tue un axe important de l’agenda de coopé-
ration internationale de notre université».
Cela permettra à nos étudiants de vivre de
nouvelles expériences dans d’autres pays,
a-t-il ajouté.

M. B. 

usthB et uNiversité de BouMerdès

deux accords signés
avec l’université

napier d’edimbourg

selon les co-signataires de
l’article publié samedi der-
nier, Andrea Prada Bianchi

et Pesha Magid, la décision de
Trump en 2020 continue de
«peser aujourd’hui sur l’adminis-
tration de l’actuel président des
Etats-Unis, Joe Biden». Si les
Etats-Unis continuent de soutenir
Rabat dans nombre de domaines,
«l’administration Biden est dans
une position embarrassante du
point de vue diplomatique», font
remarquer les auteurs de l’article.
Ces derniers rappellent que
lorsque Trump avait annoncé sa
décision sur le Sahara occidental,
il avait également promis d’ouvrir
un consulat américain à Dakhla,
ville sahraouie occupée. Or, cette
annonce «reviendrait à aller
ouvertement à l’encontre de la
politique de l’OnU», ont-ils sou-
ligné. Les journalistes constatent
à ce titre que jusqu’à présent, «la
solution a été l’inactivité : le

consulat à Dakhla est toujours un
bâtiment vide, et la représentation
américaine la plus active au Saha-
ra occidental est un McDonald’s
dans la ville principale de
Laâyoune» occupée. Du côté sah-
raoui, le président de la Répu-
blique et secrétaire général du
Front Polisario, Brahim Ghali,
rencontré par FP, a déclaré que la
reconnaissance par Trump
de la prétendue «souveraineté»

marocaine et les ventes d’armes
de Biden à Rabat «ne servent pas
la paix mais conduisent à plus de
tension, car elles encouragent
l’Etat occupant à persister dans
son opposition à toute solution
pacifique et juste. nous appelons
de toute urgence les Etats-Unis à
rectifier leur politique envers le
Sahara occidental».
Lorsqu’on lui a demandé à propos
de la guerre actuelle entre le

Maroc et le Front Polisario, Bra-
him Ghali s’est montré optimiste.
«La victoire est une question de
temps. Chaque génération porte
et fait grandir la cause en elle», a-
t-il déclaré, selon le même maga-
zine. Le président sahraoui a
expliqué que «l’expérience pas-
sée au front en tant que combat-
tant lui avait donné confiance
dans la lutte actuelle». La lutte du
Front Polisario contre le Maroc
«n’a techniquement jamais pris
fin», selon FP. En 1991, après 15
ans de guerre, l’unique représen-
tant légitime du peuple sahraoui
et le Maroc ont signé, sous les
auspices de l’OnU, un accord de
cessez-le-feu qui devait conduire
à l’organisation d’un référendum
d’autodétermination au Sahara
occidental, dernière colonie en
Afrique.
Alors que les Sahraouis attendent
toujours ce référendum, le Maroc
pille leurs ressources. Le Maroc

tire une grande partie du phospha-
te de la région occupée et a signé
des accords avec des sociétés
étrangères pour rechercher du gaz
naturel au large des côtes du
Sahara occidental.  «Maintenant,
vous pouvez vous demander
pourquoi la décolonisation du
Sahara occidental reste inache-
vée», a déclaré Mohamed Sidi
Omar, représentant du Front Poli-
sario auprès des nations unies et
coordinateur avec la Mission onu-
sienne pour le référendum au
Sahara occidental (MInURSO),
lors d’une récente session du
Comité de décolonisation de
l’OnU. «C’est l’indéfendable
inaction de la communauté inter-
nationale qui a encouragé l’Etat
occupant du Maroc à continuer,
en toute impunité, à occuper par
la force des parties du Sahara
occidental. C’est aussi simple que
ça», s’est-il emporté.

S. Ould Brahim

seLoN uN MédiA AMéricAiN

Le conFLit Sahraoui eSt
potentieLLeMent tentacuLaire

Le magazine Foreign policy (FP) a consacré un long reportage au conflit «potentiellement tentaculaire» du Sahara occidental,
où l’ex-président américain, Donald Trump, a lâché une «bombe diplomatique» en décidant de reconnaître la prétendue «souveraineté»

du Maroc sur ce territoire non-autonome.


